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EN EL CASINO ENJOY 

LOS VÁSQUEZ PROMETEN 
UNA NOCHE DE SORPRESAS  
Los principales exponentes del pop 
cebolla en Chile entregaron detalles 
de su show en el puerto y dejaron las 
puertas abiertas al 
Festival de Viña del 
Mar, certamen al que 
han rechazado ir en 
varias ocasiones.

SUBE TENSIÓN POR EL 
MERCADO MUNICIPAL

MAÑANA VIERNES SE HARÍA EFECTIVO EL DESALOJO DE LOS COMERCIANTES

Locatarios porteños llevaron su preocupación al concejo de Coquimbo, cuyos integrantes decidieron hacer 
esfuerzos por declararlo inmueble patrimonial, con la finalidad de impedir una eventual demolición.

FOTOGRAFÍA:  LAUTARO CARMONA

14

Con parques urbanos, plazas de bolsillo y transporte alternativo y ecológico para  descongestionar la ciudad, la capital regional se abre camino para convertirse en 
una ciudad inteligente. En el municipio saben que hay puntos negros, pero apuestan por el  trabajo mancomunado. 4-5

LA SERENA SUEÑA CON SER SMART CITY

20-21
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>    OPINIÓN

ecientemente, el 
Ministerio de Educación 

lanzó una consulta nacional 
sobre el uso de celulares en los 
colegios del país. La encuesta 
busca conocer la opinión de 
los profesores, directores y apo-
derados sobre esta materia y 
así tener un diagnóstico acerca 
de los efectos e implicancias 
del aparato en el aprendizaje, 
la sociabilidad y el ciberacoso.

Desde la Fundación País 
Digital apoyamos la iniciativa, 
sin embargo, observamos que 
su planteamiento conduce 
a la obtención de resultados 
negativos acerca del uso del 
celular en la sala de clases, 
cuando el objetivo es recoger 
información y, a partir de ella, 
definir una estrategia sólida a 
nivel país, no sólo prohibir o 
permitir el celular dentro de 
las salas de clase.

Organismos como la UNESCO 
defienden un “uso apropiado 
de los móviles” en las aulas, 
pues consideran que bajo cier-
tas condiciones este dispositivo 

Celulares en el aula, tecnología al servicio 
de la educación

directora de Educación Fundación País Digital

es un aporte al aprendizaje. Y 
lo mismo hemos visto como 
fundación, trabajando junto 
a profesores y educadoras, 
ayudándolos con estrategias 
pedagógicas que integren 
la tecnología para crear una 
cultura digital a partir de la 
educación más temprana. 
Desde la educación formal se 
debiera entregar herramientas 
que permitan a las futuras 
generaciones desenvolverse 
en un mundo marcado por el 
incremento de la tecnología 
en distintas esferas: perso-
nales, sociales, económicas, 
políticas, etc.

¿Por qué prohibir una herra-

mienta que permite acceder 
al conocimiento y adquirir 
diversas habilidades del siglo 
XXI? La respuesta puede ser el 
desconocimiento. Para algunos 
es difícil ver el celular como 
una herramienta pedagógica 
que pueda insertarse en el 
aula y menos en las prácticas 
docentes, principalmente por 
la falta de conocimiento, apoyo 
y de formación a partir de una 
cultura digital que comience 
desde la educación formal.

No obstante, al incluir este 
dispositivo en las prácticas 
docentes con el fin de que los 
estudiantes aprendan con he-
rramientas cercanas para ellos, 
hemos visto grandes resulta-
dos: generan oportunidades 
para la comunidad educativa, 
potencian la creatividad, ima-
ginación y la materialización 
de las ideas. No cerremos las 
puertas a la innovación, si-
no que preparémonos para 
enfrentar la Transformación 
Digital desde la educación 
formal.

R Organismos como 
la UNESCO defienden 
un “uso apropiado 
de los móviles” en 

las aulas, pues consi-
deran que bajo cier-
tas condiciones es 

un aporte al apren-
dizaje.

>    OPINIÓN

l mercado inmobiliario 
en altura está muy diná-

mico en Coquimbo. Según 
datos de GfK Adimark, du-
rante 2018 se aprobaron más 
permisos de edificación de 
torres habitacionales en dicha 
ciudad que en La Serena, fenó-
meno que no ocurría desde 
2008. ¿Por qué Coquimbo está 
siendo más atractivo para los 
desarrolladores inmobiliarios? 
Son varios los factores que 
explican el creciente interés 
por construir en esta zona.

Primero está la oferta de sue-
lo, más amplia en Coquimbo. 
El sector de El Llano, por ejem-
plo, tiene mucho potencial ya 
que dispone de varios paños 
atractivos, con posibilidad de 
construir en altura y cerca de 
varios equipamientos comer-
ciales como supermercados, 
colegios, centros comercia-
les, bancos y locomoción 
colectiva. 

Además, en el entorno del 
sector de El Llano se han 
concretado las principales 

Coquimbo es la niña bonita del baile

Gerente general de DESCO Inmobiliaria

inversiones de la Región, como 
el estadio, los nuevos tribuna-
les, y la modernización del 
Hospital de Coquimbo. Así 
como esta zona, hay varias en 
la ciudad que además tienen 
la ventaja de estar sobre los 
cerros por lo que disponen 
de vistas despejadas y son 
áreas seguras ante el riesgo 
de tsunami. 

En paralelo, la oferta inmobi-
liaria se ha sofisticado y ahora 
un edificio en Coquimbo no 
tiene nada que envidiar a los 
de La Serena, e incluso a los 
de la capital, con buenos equi-
pamientos comunitarios y 

terminaciones. 
La demanda ha respondido 

bien a esta oferta, que también 
tiene precios más atractivos 
en Coquimbo. Según GFK, el 
valor promedio de los depar-
tamentos ahí es de 1.200 UF, 
mientras que en La Serena 
supera los 1.500 UF.  

Frente a este escenario, mu-
chos están aprovechando 
las bajas tasas hipotecarias, 
ahora en sus mínimos histó-
ricos. Los inversionistas son 
más exigentes y han apare-
cido servicios especialmen-
te para ellos. Por ejemplo, 
DESCO tiene una alianza con 
ArriendoAsegurado.com, pla-
taforma que administra los 
arriendos, entrega asesoría 
legal y un seguro en caso de 
incumplirse los pagos.

En definitiva, el escenario en 
Coquimbo es auspicioso y es 
de esperar que lleguen más 
inversiones inmobiliarias. 
En el mercado habitacional, 
Coquimbo es la niña bonita 
del baile.

E En paralelo, la 
oferta inmobilia-
ria se ha sofistica-
do y ahora un edi-
ficio en Coquimbo 
no tiene nada que 

envidiar a los de La 
Serena

Mauricio ZamoraCatalina Araya Lira

Nuevamente un reportero ciudadano nos envió una fotografía para denunciar a un conductor irres-
ponsable que se estacionó en plena vereda en el centro de La Serena, La fotografía fue tomada en 
calle Domeyko.

LLAMAN A ENDURECER FISCALIZACIÓN A CONDUCTORES

Yeniffer Andrea Estrella Gutiérrez López: 
“Viene con seguro de vida incluido. Con los 
ingenieros chilenos es de temer”.

Ma Elvira Castro: “Qué linda iniciativa, 
¡hermoso!”.

Kika Trigo: “¿Por qué no invertir tambien en la 
entrada a Coquimbo, en la costanera que está 
bastante dejada de lado?”.

Michelle Guerra Castillo: “Seria hermoso, pero 
no arreglan ni los baños de la Cruz del Tercer 
Milenio y van a hacer esto”.

Sergio Muñoz Igor: “Creo que deberiamos em-
pezar como minimo a tener una ciudad limpia 
y ordenada, sacar perros vagos que ensucian 
todo el centro, los indigentes, darles el lugar 

TELEFÉRICO SERÁ EL NUEVO TIPO DE TRANSPORTE 
A LA PARTE ALTA DE COQUIMBO

En la comuna porteña se están asesorando por la Universidad Católica de Valparaísodonde tienen expe-
riencia en este tipo de instalaciones y podría estar funcionando en los próximos cuatro años.

Envíe sus cartas al Director, con una extensión máxima de 1.500 caracteres, con espacios incluidos, con la debida identificación, 
nombre, rut y número telefónico, a: • www.diarioeldia.cl,  •oficinas comerciales,   • a nuestros e mails :  director@eldia.la   crojas@eldia.la
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LOS TEXTOS Y OPINIONES SON DE EXCLUSIVA RESPONSABILIDAD DE LOS FIRMANTES

Las opiniones vertidas en esta sección son de exclusiva responsabilidad de quienes las emiten y no reflejan necesariamente el pensamiento 
de diario El Día>

>    LO MÁS COMENTADO EN LA WEB

adecuado, enseñarles a la gente como preparar las 
bolsa de basura, sacar los vendedores de vereda, 
hacer eficaz el sistema de transporte publico mu-
chas zonas de muy mala imagen y olores”.

Pedro Allan Galleguillos Galleguillos: “Ojalá Dios 
quiera que se concrete, seria un gran desarrollo 
para mi puerto lindo y querido”.
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LA SERENA
Brasil 431. Casilla 556.
MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 / Fax (51) 2 219599
GERENCIA Fono (51) 2 200410
CIRCULACION Almagro 452. Fono: (51) 2 545390. La Serena
PUBLICIDAD Fono (51) 2 200413, Fax (51) 2 229515
SUSCRIPCIONES Fono (51) 2 200406 / Fax (51) 2 229515

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, Calle Nueva Dos 1240. Fono (51) 2 200400

Aldunate 943. Fono (51) 2 546740 - (51) 2 546742

OVALLE Miguel Aguirre 109. Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272- Horario de atención lunes 
a viernes de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas. Sábados de 10:00 a 12:00 horas.

SANTIAGO La C oncepción 65  Of. 1003 Providencia. Fono (02) 3639570 - (02) 3600322.

Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

Fundado el 1 de abril de 1944

Propietario: Antonio Puga S.A.

>    CARTAS AL DIRECTOR>    EDITORIAL

Opinión

l bestial ataque de que 
fue objeto una ciudada-

na de nacionalidad colom-
biana en un local céntrico 
de La Serena y que la dejó 
con graves lesiones causa-
das con arma blanca, es el 
cuarto femicidio frustrado 
en la región.

Este tipo de hechos poli-
ciales, lamentablemente, 
son recurrentes porque la 
violencia intrafamiliar sigue 
presente en los diversos 
estratos de la 
sociedad.

En lo que va del 
año se han regis-
trado 62 muer-
tes de mujeres 
por parte de su 
esposo o pareja, 
lo que, sin duda, 
incrementará la trágica 
estadística que cerró el 2018.

Hay permanentes cam-
pañas educativas, pero 
los resultados no son los 
esperados, de acuerdo con 
los indicadores expuestos y 
esto es lo que obliga a inten-
sificar la tarea formativa, 
comenzando a muy tempra-
na edad, advirtiendo que 
esta realidad se ve también 
en el pololeo.

El sector femenino ha lla-
mado, precisamente, a la 
conciencia ciudadana para 
evitar este tipo de situacio-
nes y es en la prevención 
donde deben focalizarse 

acciones. “Ni una más”, es 
un clamor que tiene que ser 
escuchado.

La colaboración de la comu-
nidad resulta determinante 
ya que en la medida en que 
se formule la denuncia se 
pondrá disponer de la ayuda 
necesaria a la víctima.

En la mayoría de los casos 
los victimarios tenían orden 
de alejamiento, pero ésta no 
brinda las garantías de pro-
tección que se requiere, por lo 

que es necesario 
adoptar medidas 
al respecto, algo 
que se ha plantea-
do, pero que que-
da sólo en buenas 
intenciones.

Es necesario 
continuar moder-

nizando la legislación que 
tipificó este delito y esta-
bleció sanciones, pero tiene 
vacíos que es conveniente 
considerar en una sociedad 
que tiene, con todos sus 
actores, una gran responsa-
bilidad en ello.

Junto con lo anterior se 
requiere la ratificación de 
las denuncias por parte de 
quienes son víctimas de 
agresiones, única manera 
de sancionar a los culpables, 
facilitar la asistencia psi-
cológica y la debida protec-
ción, usando la tecnología, 
mediante tobilleras electró-
nicas.

La violencia intrafamiliar es 
un castigo para la sociedad

E

por: Maeze

Arrendar, ¿por qué no?

a nueva Ley de arriendos es un incentivo 
directo a la inversión y la seguridad de 

todos los chilenos de clase media que buscan 
arrendar su propiedad con la seguridad y 
la confianza.

No deja de sorprenderme que, según la 
Casen, hay más de 1 millón 200 mil hogares 
que arriendan una casa para vivir. Pero la ley 
no estaba a la altura. Todos conocemos casos 
terribles, de conflictos entre arrendador y 
arrendatario, y hasta ahora quienes dejan 
un bien tan preciado como una vivienda en 
manos de terceros han sufrido una brutal 
indefensión.

Esta ley nos acerca a la situación de paí-
ses desarrollados. Además, incentiva la 
inversión y la confianza, porque aumenta 
la seguridad en los pagos de arriendos. Con 
esto, más familias se atreverán a invertir en 
propiedades para permitir a la vez, que otras 
familias, principalmente de clase media, 
puedan optar a mejores oportunidades 
de vivienda.

Hace años que necesitábamos normas que 
nos protegieran de las inclemencias de la 
vida. Por suerte, el Gobierno tomó medidas.

L

Tomás Orellana B.

Ingeniero

Por una migración 
responsable

o debería ser sorpresa que en la última 
encuesta Cadem el 73% de los chilenos 

señalara estar a favor de la implementación 
de las políticas migratorias realizadas por 
el Gobierno.  Los chilenos valoramos la 
migración responsable realizada por el 
Gobierno.

Según cifras de Gobierno, en abril de 
2018 existían más de 300 mil residentes 
irregulares, cifras que han ido trabajándo-
se al entregar visas, revisar antecedentes 
como corresponde y poner orden a la 
casa. Incluso hace algunos meses se creó 
un visado temporal para quienes quieran 
migrar al país, otorgándoles un permiso 
de residencia temporal, el cual se prorroga 
hasta que le den visa definitiva.

 El Gobierno ha tomado medidas respon-
sables, entregándole a los extranjeros que 
quieren quedarse en Chile las condiciones 
mínimas para mejorar la calidad que tenían 
en su país de residencia. 

Contrario a lo que se piensa, somos la gran 
mayoría los que pensamos que se ha hecho 
un buen trabajo, porque el precio de una 
capacidad de absorción desbordada — si 
no se realiza con precaución— no sólo se 
paga en situaciones de marginación, con-
flictos sociales y demandas restrictivas en 
materia migratoria, sino que además puede 
trastocar profundamente la convivencia 

N

>    CHISTE DE EL DÍA

En lo que va del año 
se han registrado 62 
muertes de mujeres 

por parte de su esposo 
o pareja, lo que sin 

duda, incrementará 
la trágica estadística 

que cerró el 2018.

 Francisca Matamala.

12.284.232-0 

nacional, tal como lo hemos visto en una 
larga serie de países.

 GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL  Francisco Puga Medina
 EDITOR GENERAL Eleazar Garviso Gálvez
 JEFE DE INFORMACIONES Guillermo Alday Cortés
                                                  EDITOR DE DISEÑO Héctor Leyton Arancibia
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Actualidad
LA SERENA: EL CAMINO PARA 
SER INTELIGENTE Y SUSTENTABLE

DESARROLLO DE LA CAPITAL REGIONAL: 

El último estudio de la consultora Visión 
Humana, que evaluó la imagen  de las 24 
principales ciudades del país, dejó a La Serena 
en el podio. La capital regional se ubicó tercera 
en el ránking de los mejores lugares para vivir, 
sólo superada por Valdivia y Viña del Mar. 

Hubo polémica al respecto. De aquello dieron 
cuenta los comentarios en las redes sociales, 
realizados por los propios serenenses que 
no entendían cómo su ciudad ocupaba un 
lugar tan alto,  “teniendo tanto que mejorar”. 

A “CREERSE EL CUENTO”
Los dichos de las personas apuntaban a 

los problemas de siempre. Delincuencia, 
perros abandonados, rayados  y la congestión 
vehicular, inconvenientes que en el último 
tiempo han estado en la palestra, pero que la 
autoridad pretende revertir para dar el gran 
paso y convertir a La Serena en una smart city, 
amigable y sustentable. 

¿Será posible? Salimos a la calle y le pre-
guntamos a la propia gente qué opinan de 
su ciudad, qué es lo mejor que tiene y cuáles 
son los puntos negros que mejorarían. 

Clara Sepúlveda, serenense, asegura que 
“nos falta creernos más el cuento. Tenemos 
cosas muy buenas y por eso siempre salimos 
en los primeros lugares de las encuestas”, 
precisa la ciudadana, quien, eso sí, cree que 
es fundamental terminar con la inseguridad 
en las noches, los perros y los tacos. “Esas 
cosas de amigables no tienen nada”, enfatiza. 

En el mismo sentido, Joaquín Rivas, manifestó 
estar feliz de vivir en La Serena, pero aseguró 
que, al menos para él, lo más urgente era 
“tener mayores lugares de esparcimiento 
durante el día, áreas verdes que contribuyan 
a la recreación permanente”, expresó. 

POR BUEN CAMINO
El concepto de smart city es bastante amplio. 

De hecho no hay una definición consensuada 
respecto a su significado exacto. Sin embargo, 
expertos e instituciones coinciden en que 
son aquellas ciudades que apuestan por 
mejorar la calidad de vida de sus habitantes 
de manera sustentable. Hacia allá apunta el 
municipio de La Serena, que cuenta con una 
gama de proyectos que pretende incorporar 
y así no defraudar a nadie cuando la ciudad 
es situada en lo más alto en los ránkings de 
calidad de vida. LA

U
TA

R
O

 C
A

R
M

O
N

A

El edil Roberto Jacob valora lo que se hará 
en el Cerro Grande por parte del Minvu, ya 
que será un nuevo espacio que fomentará la 
actividad al aire libre tanto para los habitantes 
de La Serena como también para los turistas. 
El parque comenzará a construirse el 2020 y 
la primera etapa tendrá 88 hectáreas en las 
que se habilitarán senderos para caminatas 
y trekking, miradores, baños, oficinas, esta-
cionamientos y juegos infantiles, entre otros 
servicios. “Este es un gran proyecto, al que se 
suma, por ejemplo, el Parque Inclusivo de 
San Joaquín, que contempla importantes 
áreas verdes. Todas las obras que estamos 
haciendo en lugares públicos son pensadas 
para los jóvenes y para mejorar la calidad de 
vida de las familias”, indicó Jacob. 

UN MEJOR TRANSPORTE 
PARA DESCONGESTIONAR 

Jacob sabe que uno de los grandes pro-

blemas de la conurbación es la congestión 
vehicular y cree que una de las soluciones es 
fomentar el uso de las bicicletas como medio 
de transporte permanente, como se hace en 
las urbes más desarrolladas. “Tenemos una 
buena red de ciclovías, las que tenemos que 
seguir desarrollando y junto con eso, está el 
proyecto de la red de bicicletas públicas, y 
también los scooters, los que la gente pueda 
arrendar para desplazarse por la ciudad y 
deje de utilizar sus autos dentro del centro”, 
especificó. 

Pero mientras no exista esta red de bicicletas 
públicas, existen privados que apuestan por la 
innovación. Bajo el concepto de eco friendly, 
en calle Matta está el recinto de arriendo de 
este eficiente medio de transporte de dos 
ruedas. El administrador, Wilson Alzamora,  
asegura que todavía no está instaurada la 
cultura del arriendo para movilizarse, pero sí 
llegan muchos turistas que las buscan como 
vehículo de paseo por el casco histórico. 

“Todavía hay un poco 

de prejuicio, por el tema del canasto que tie-
nen las bicis y que se asocia a la mujer, pero 
tenemos que decir que nuestras bicicletas 
son unisex. Aunque son pocos los serenenses 
que las arriendan, sí hay excepciones. El otro 
día vino un chico que la pidió dos horas, 
fue a hacer todos los trámites en el centro y 
tuvo una muy buena experiencia”, enfatizó.  

INCLUSIVIDAD 
Desde el Ministerio de Vivienda y Urbanismo, 

el seremi Hernán Pizarro hace hincapié en 
que las ciclovías deben tener un carácter 
inclusivo y en esos términos, la de la Avenida 
del Mar ha sido de suma importancia, porque 
se trata de la única del país con el ancho 
adaptado para que circulen personas en 
sillas de ruedas y con carros adaptados. 

El proyecto consideró una inversión 
de 1.450 millones de pesos y un plazo de 
obras de aproximadamente 1 año para una 
longitud total de 5,2 kilómetros entre la 
Avenida Francisco de Aguirre de La Serena y 
Peñuelas Norte de Coquimbo, conside-

JUAN CARLOS PIZARRO A. 
La Serena

Con proyectos como el Parque Urbano en Cerro Grande, transporte alternativo y ecológico como 
la red pública de bicicletas y los buses eléctricos que estarían operativos en la ciudad el 2020 
-tendientes a descongestionar-, la capital regional se abre camino en la ruta para convertirse en 
una smart city. Pese a que en el municipio saben que hay puntos negros, se piensa que con el 
trabajo mancomunado entre los privados, sumando al gobierno, el objetivo está más cerca.

Alcalde de La Serena

Todas las obras que estamos 
haciendo en lugares públicos 
son pensadas para los jóvenes 
y para mejorar la calidad de 
vida de las familias”. 

ROBERTO JACOB

@eldia_jcpizarro
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El 2020 debería comenzar la construcción de este parque urbano en Cerro Grande que vendría a darle vida y llenar de actividad un lugar que ya es 
muy concurrido por la comunidad en general. 

Las ciclovías de la Avenida Del Mar for-
man parte de la gran red que pretende enlazar 
todos los sectores de la capital regional. 

MAQUETA PARQUE URBANO CERRO GRANDE

rando la construcción de la ciclovía en 2 tramos 
donde antes no existía y la remodelación 
de la vía que se encontraba en deficientes 
condiciones. “Como Gobierno estamos desa-
rrollando proyectos cuyo principal objetivo 
es mejorar la calidad de vida de las personas 
y nos hemos propuesto para esto generar 
ciudades más justas y amigables, donde se 
fomente la integración social. Un ejemplo 
de este tipo de iniciativas es la ciclovía de la 
Avenida del Mar, muy valorada por la comuni-
dad y donde podemos ver diariamente cómo 

se utiliza. Se incorpora la tecnología 
para medir su uso con un tótem que 
es pionero en el país. Además, con el 
carácter inclusivo estamos fo-

mentando 

la integración social y que todas las familias 
y también los turistas cuenten con una vía 
de primer estándar para la conurbación”, 
consignó Pizarro. 

BUSES ELÉCTRICOS Y TRANVÍA 
Pero las bicicletas y una cada vez mejor 

infraestructura de ciclovías no serían la 
única forma de descongestionar la ciudad. 
Desincentivar el uso de los automóviles parti-
culares es a lo que apuntan en la Seremía de 
Transportes. ¿Cómo lo harán? 
Según explica Juan 

Fuentes, titular del área en la zona, mejorando 
la locomoción colectiva para que la gente la 
prefiera. “A partir del próximo años tendremos 
alrededor de 40 buses eléctricos sustentables 
en la zona. Con esta modernización, la gente 
debería optar por esta alternativa y dejar sus 
vehículos en la casa”, expresó. 

Respecto a una eventual restricción vehi-
cular, el seremi fue categórico. “Actualmente 
no es posible por temas de congestión, sino 

sólo de contaminación, pero existe 
una ley en el Congreso para que 

esto pueda ser posible, 
lo que serviría en la 
conurbación y par-
ticularmente en La 
Serena”, precisó.  

En relación al 
tranvía, el anhe-
lo sigue vigente. 

Replicar un proyecto de esta naturaleza, 
claramente le daría un estatus diferente a 
la conurbación y consecuentemente a la 
capital regional. Así lo manifestó el seremi de 
Obras Públicas, Pablo Herman, quien precisó 
que el proyecto estaba siendo analizado  por 
SECTRA. “Hay algunos aspectos técnicos que 
solucionar con respecto al tranvía. Hoy en día, 
la rentabilidad sigue siendo negativa. Pero lo 
importante es que como Ministerio de Obras 
Publicas nos hemos sentado a conversar 
con la empresa que está desarrollando este 
proyecto para que puedan incorporar Las 
Compañías, Tierras Blancas, en el trazado 
del tranvía”, explicó. 

SUGERENCIAS DEL 
COLEGIO DE ARQUITECTOS 

 Desde el Colegio de Arquitectos de la Región 
de Coquimbo también creen que con un 
poco de esfuerzo “y voluntad por parte de las 
autoridades” se puede llegar a contar con una 
ciudad sustentable y amigable, con una smart 
city. En esa línea, el presidente de la entidad, 
Luis Alberto Viada, sostuvo que se debería 
realizar un trabajo integral, incorporando 
nuevas tecnologías, pero también teniendo 
una mirada de conservación del patrimonio. 
“Es posible conjugar ambas cosas. Entendemos 
que hay que mejorar la infraestructura vial, 
pero se debe preservar el estilo serenense”, 
manifestó, agregando que el fomento de las 
áreas verdes es fundamental, “tenemos pocas, 
por eso es importante que se desarrolle lo del 
Cerro Grande y todo lo que esté en carpeta 
que vaya en ese sentido”, sostuvo. 

Viada fue categórico en que “de una vez por 
todas, se debe dejar a la zona céntrica sólo 
como un paseo peatonal. Debería limitarse 
el ingreso de los automóviles en algún sector 
para descongestionar el centro. Pero, claro, 
esto tiene que ser con una mirada integral, 
no podemos hacer eso, por ejemplo, si no 
existe un cuarto puente a Las Compañías”, 
aseveró. 4601iR

seremi de Obras Públicas 

Hay algunos aspectos técnicos 
que solucionar con respecto 
al tranvía. Hoy en día, la 
rentabilidad sigue siendo 
negativa”. 

PABLO HERMAN
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LA REGIÓN ESTÁ PREPARADA PARA UNA 
EMERGENCIA COMO LA DE OSORNO

ANTE LA INQUIETUD QUE GENERA LA SITUACIÓN EN EL SUR 

Por 10 días la ciudad de Osorno vio inte-
rrumpido el suministro de agua potable para 
sus habitantes, debido al vertido de más de 
1.000 litros de petróleo que se produjo en 
la planta de la sanitaria Essal, en Caipulli. La 
situación afectó a más de 200 mil personas 
y las autoridades incluso han reconocido 
que existe un riesgo sanitario. El propio 
ministro de Salud, Jaime Mañalich, advirtió 
sobre futuros contagios de hepatitis tipo A.

La emergencia encendió las luces de alerta 
y en el resto del país también se genera la 
incertidumbre, no sólo sobre si se podría 
suscitar un evento de estas características 
en otros lugares, sino que además si existe 
la preparación para enfrentarlo. La Región 
de Coquimbo no es la excepción.

El jefe de la oficina regional de la 
Superintendencia de Servicios Sanitarios 
(SISS), Eric Chulak, cuenta que, de hecho, 
producto de la situación que afecta a la ciudad 
del sur, desde la presidencia se le solicitó al 
organismo que efectuara una evaluación del 
riesgo potencial que podrían presentar las 
plantas de tratamiento de agua potable de 
todo el país, enfocándose en aquellas que 
son de carácter superficial, que tienen más 
riesgo porque el agua está expuesta.

Por esta razón, desde el pasado viernes y 
hasta este miércoles esta entidad efectuó 
controles en 4 plantas de Aguas del Valle en 
la zona: Las Rojas, que abastece al 40% de La 
Serena y Coquimbo; el recinto Álvarez Pérez 
y Asiento Viejo, que abastecen en conjunto 
el 100% de Illapel y el recinto de Los Peñones, 
que abastece al 100% a la población de Ovalle, 
más una pequeña planta que está ubicada 
en la cuenca del río Quilimarí, que abastece 
de agua potable a Pichidangui.

Las inspecciones se realizaron en conjunto 
con la Superintendencia de Electricidad y 
Combustibles (SEC) “porque nosotros tene-
mos una expertise alto en el tema hidráulico, 
pero no tenemos la mirada crítica del tema 
eléctrico y manejo de combustibles”. 

Tras el análisis, el representante de la SISS 
en la región señala que “para tranquilidad 
de todas las personas podemos decir que el 
riesgo que se presenta en la zona es nulo”.

Chulak detalló que las 4 plantas están fun-
cionando de forma normal “tienen un buen 
nivel de seguridad en el tema hidráulico y en 
el tema del manejo de los combustibles la 
SEC hizo unas observaciones menores, que 
son más ligadas a la mejora del proceso, no 
es que exista un riesgo o vulnerabilidad”.

Por lo tanto, agregó “no hay ninguna de las 
plantas que se revisaron que tenga un riesgo 
inminente que pueda afectar la continuidad 
del abastecimiento. En ese sentido estamos 
tranquilos de que no vamos a tener una 

La planta de Aguas del Valle en Las Rojas es la más grande de la zona y en ella tanto autoridades como la concesionaria señalan que se han 
realizado importantes inversiones en los últimos años. 

FOTO LAUTARO CARMONA 

situación similar a lo de Osorno”, expresó.

APRENDIENDO DE LAS CRISIS 
Cabe destacar que situaciones como esta 

no han sido ajenas a la región. Los días 
25,26,27 y 28 de marzo de 2015, intensas llu-
vias generaron la turbiedad del río Elqui, lo 
que provocó que la suciedad ingresara a la 
planta de Aguas del Valle en Las Rojas y, por 

consiguiente, la interrupción del servicio 
en la parte alta de La Serena y Coquimbo. 

Eric Chulak reconoce que efectivamente 
en ese momento “no estábamos prepara-
dos”, pero indica que en ese caso se debió 
a cambios ambientales. “Las turbiedades 
que siempre se han registrado en el río Elqui 
tenían una característica muy especial, co-
nocidas por todos los hidráulicos, entonces 
sabíamos cómo operaba el sistema y los 
cursos de turbiedad no duraban más de 
6 u 8 horas, esa era la característica hasta 

el 2012”.
No obstante, dice, el 2015 cambió la condi-

ción y los pulsos de turbiedad se comenza-
ron a extender de 24 a 48 horas. “Cambió la 
condición hidrometeorológica, ambiental, 
por lo cual nosotros también tuvimos que 
cambiar y adaptarnos a las condiciones que 
están hoy en día. Antes la planta estaba di-
señada y tenía un concepto y un protocolo 
de operación, pero no estaba preparada 
para un curso de turbiedad de 24 o 48 horas 
o hasta 72 horas”.

Eso fue lo que los hizo reaccionar, dice y 
conllevó a que se solicitara a la sanitaria 
realizar inversiones y tomar medidas de 
prevención. “De ahí en adelante, en con-
junto con Aguas del Valle se ha trabajado 
por muchos años en mejorar los sistemas 
de producción, en darle más robustez, que 
tengan holgura, de esa forma evitar cualquier 
tipo de problema que vaya a generar algún 
grado de contaminación, por tanto las vul-
nerabilidades de las plantas se detectaron 
y se eliminaron hace muchos años”.

Recalca, eso sí, que la situación en la zona 

DANIELA GUAJARDO
La Serena

jefe de la oficina regional de la SISS

Para tranquilidad de todas las 
personas podemos decir que 
el riesgo que se presenta en la 
zona es nulo”

ERIC CHULAK

10
días estuvo interrumpido el suministro 
de agua potable para los habitantes de 
Osorno. 

El jefe regional de la Superintendencia de Servicios Sanitarios (SISS), Eric Chulak, 
manifestó que con las medidas que se han adoptado en los últimos años es “nula” 
la opción de que pueda ocurrir inconvenientes de este tipo en la zona y que 
incluso, de surgir, ésta es la única región en Chile que cuenta con un protocolo 
para estos casos. Desde la sanitaria también aseguran que se han tomado todos 
los resguardos. 

@eldia_dguajardo
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se debió a una situación natural, “pero en el 
caso de Osorno es una cosa muy distinta, es 
un error más interno de la propia empresa, 
de procesos”.

MEDIDAS MÁS DEFINITIVAS
El jefe regional de la SISS señala que una 

de las medidas que se adoptaron fue la 
construcción de un tranque de reserva, 
que fue inaugurado este año y posee 47 mil 
metros cúbicos de agua cruda, que permite 
que la planta Las Rojas, independiente 
de la condición del río, siga operando. De 
esta forma, en verano, en una condición 
de máxima demanda, permite 17 horas de 
suministro continuo y en invierno, cuando 
hay menos consumo, 36 horas.

“A eso hay que sumarle todas las obras de 
reservas, porque de 2015 a la fecha se han 
construido alrededor de 6 estanques nue-
vos, por lo que hay más volumen de agua 
potable (no cruda) , lo cual permite tener 
una reserva inmediata”, indica.

En este sentido, asegura que “la robustez 
que tiene el sistema es mucho más alta, el 
estándar de seguridad que hay hoy día en 
Aguas del Valle es mucho mejor, por eso a 
nosotros también nos da tranquilidad”, 
precisó. 

NOROVIRUS EN OVALLE 
También el 2013 se produjo una emergencia 

en la ciudad de Ovalle, donde se registró un 
brote de norovirus que, en principio, fue 
atribuido al agua potable. 

Eric Chulak recalca, eso sí, que en este caso 
existieron versiones contrapuestas, “pero 
nosotros tenemos claro que el sistema de 
agua potable en Ovalle no se contaminó”. 
De hecho, plantea, en esta ciudad nunca se 
cortó el agua, sólo se recomendó no beberla 
por precaución. Lo que sí está claro es que 
generó en su momento una especie de 
psicosis colectiva. 

De igual forma, dice, se adoptaron medidas 
en la planta limarina. “Hasta el 2013 Ovalle 
se abastecía solamente por sistemas de 
drenes, hoy en día además de los dos drenes 
hay 4 norias que casi duplican el caudal 
que necesita la población para abastecerse. 
Además se instaló una batería de 12 filtros y 
ahora hay más robustez en el sistema y en 
carpeta hay un proyecto también de hacer 
un tranque de reserva”.

SE ESTABLECEN 
PROTOCOLOS DE ACCIÓN

Pero de ambos casos producidos en la zona 
se sacaron lecciones. Una de ellas es que el 
2016 se creó una mesa técnica multidisci-
plinaria a nivel regional, que componen la 
Onemi, la SISS y Aguas del Valle.

En esta instancia, se generó un Protocolo 
de Atención de Emergencia de Agua Potable, 
siendo Coquimbo la única zona en Chile que 
cuenta con esta medida. Ahora, se avanza 
además en fijar protocolos comunales para 
establecer estándares locales, reconociendo 
las particularidades de cada zona. 

Entre las acciones que se establecieron, se 
cuenta que, en una condición de emergencia 
que se va a cortar el suministro de agua a 
una gran población por un tiempo muy 
extenso, hay un protocolo de atención en el 
cual ya están predefinidos los puntos donde 
se van a colocar los estanques estacionarios.

“Son de un volumen suficiente, tenemos 
un estándar que cada uno de ellos tiene 
que tener una cobertura para 500 clientes, 

que deben estar ubicados de tal forma que 
ninguna persona deba caminar más de 500 
metros para encontrar uno en su entorno”.

Además, Aguas del Valle creó una plata-
forma informática en la cual cualquier 
persona puede entrar y verificar dónde está 
el estanque y en qué condiciones está, si 
tiene agua o si viene en camino.

“Se hizo una gran mejora en ese sentido, 
porque una de las grandes quejas que se 
le hizo a la concesionaria el 2015 fue eso, el 
tema de la información a los clientes y lo 
que se repite ahora en Osorno”. 

Entonces, Chulak manifiesta que se con-
cretó una solución técnica, con la inversión 
en obras de prevención “de tal manera 
de no llegar a lo último, que es el plan de 
abastecimiento alternativo con estanques, 
pero en el caso que fuese necesario, hay un 
plan establecido, está la infraestructura y 
todo un protocolo de activación”.

Esto ya se han puesto a prueba cuando 
se han realizado cortes programados en 
las ciudades y de acuerdo a lo indicado 
por Chulak han dado resultados positivos. 
“Tenemos planes de suministro alternativo, 
hay protocolos de emergencia. Considero 

que en la Región de Coquimbo, Aguas del 
Valle con la Superintendencia están bien 
preparados”, puntualiza. 

AGUAS DEL VALLE: “NUESTRAS 
PLANTAS SON SEGURAS” 

En tanto, Alejandro Romero, subgerente 
zonal Elqui de Aguas del Valle, dijo lamentar 
la situación vivida por los osorninos. “Es en 
ocasiones como ésta en que el valor del agua 
queda de manifiesto y tener respuestas 
oportunas frente a emergencias es un de-
safío constante para las sanitarias”, planteó.

El ejecutivo explicó que los equipos que 
funcionan con petróleo en sus instala-
ciones son de respaldo para el servicio 
eléctrico “que permiten dar continuidad 
a nuestro suministro en casos de cortes 

de luz”. Sin embargo, manifestó que en 
la zona se han tomado resguardos para 
evitar este tipo de accidentes.  “El manejo 
de estos combustibles es delicado, por 
ello contamos con altos estándares en 
nuestros protocolos de seguridad, que son 
constantemente revisados  para prevenir 
situaciones como ésta, en nuestro Sistema 
Integrado de Gestión”. 

Expresó que las plantas que poseen en 
la zona son seguras en este ámbito “y la 
disposición de los combustibles está lejos 
del radio de los puntos de captación  y tra-
tamiento de manera de proteger nuestros 
sistemas productivos”.

Al igual que desde la SISS, indicó que en los 
últimos años se han hecho fuertes inversio-
nes “para contar con fuentes alternativas, 
que nos den opciones para poder seguir 
produciendo agua potable y minimizar 
los efectos de una eventual emergencia”. 

Un buen ejemplo de ello, dijo, son los 
eventos de turbiedad en las fuentes de capta-
ción, “hoy estamos mucho más preparados 
que hace unos años para estos eventos de 
fuerza mayor, de hecho hemos logrado 
sortear varios episodios sin alteración del 
servicio y sin que nuestros clientes hayan 
sido conscientes del evento”.

En el caso de la conurbación, cuentan con el 
tranque Las Rojas, que permite un respaldo 
de más de 17 horas de agua. “Esta obra se 
suma a la red de seis tranques que tenemos 
en la región y que permiten dar flexibilidad 
y contar con suministro alternativo para la 
distribución de agua potable”, indicó. 3701iR

subgerente zonal Elqui de Aguas del Valle

La disposición de los 
combustibles está lejos 
del radio de los puntos de 
captación  y tratamiento, de 
manera de proteger nuestros 
sistemas productivos”

ALEJANDRO ROMERO

4
días se vio interrumpido el suministro de 
agua en marzo de 2015 en La Serena y 
Coquimbo, cuando las lluvias generaron 
la turbiedad del río Elqui. 

Desde Aguas del Valle señalan además que han coordinado acciones para enfrentar 
las emergencias en conjunto con las autoridades, generando planes de acción “que 
nos permitan la mejor coordinación y estar preparados de modo de acotar al máxi-
mo posible los tiempos de respuesta para nuestros clientes y contar con suministro 
alternativo en el menor tiempo posible. Contamos con un Protocolo de Atención 
de Emergencias, firmado y trabajado con los municipios de La Serena, Coquimbo 
y la ONEMI”.
Por otra parte, el subgerente zonal Elqui comentó que pusieron a disposición la 
herramienta web “Tu Punto de Agua”, que es pionera en la industria y permite  -en 
casos de emergencia- que la comunidad pueda revisar la ubicación de los estanques 
estacionarios y el recorrido de los aljibes en tiempo real.

Acortando tiempos de respuesta 
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EL DIFÍCIL CAMINO PARA CONCRE TAR UN LABORATORIO CLÍNICO MUNICIPAL 
EN LA SERENA

En enero de 2017, diario El Día dio a conocer 
una iniciativa que se estaba desarrollando en 
ese entonces por el municipio de Estación 
Central. Se trataba de la posibilidad de ac-
ceder a un laboratorio clínico privado para 
la realización de exámenes médicos, esto 
a raíz de la alta demanda de pacientes que 
no conseguían hacerlo en recintos de salud 
pública y a un menor costo.

Por esto es que una delegación del munici-
pio de La Serena, en ese tiempo compuesta 
por el exconcejal de la capital regional, Juan 
Carlos Thenoux, y Fernando Berenguela, 
excoordinador del Departamento de Salud 
de la Corporación Gabriel González Videla, 
se dirigió hasta la comuna metropolitana a 
conocer esta experiencia.

En ese contexto, accedieron de primera 
fuente al trabajo que fue concesionado al 
Laboratorio Clínico de Medicina Nuclear 
Limitada, para así enfrentar las brechas que 
tiene la red pública para hacer frente a las 
complicaciones y a la escasez de recursos. 
Además, conocieron cómo por medio de 
alianzas entre municipios y entidades de 
carácter privado se puede cubrir de una 
forma más eficiente las necesidades de los 
usuarios. Así es como surgió la posibilidad 
de cerrar un contrato entre la Corporación 
Municipal Gabriel González Videla y este la-
boratorio clínico, para replicar la experiencia.

LOS ANTECEDENTES
Esta posibilidad en La Serena tuvo como 

génesis una situación de crisis que fue dada 
a conocer por los medios de comunicación 
en octubre de 2016. En esa oportunidad, el 
Servicio de Laboratorio Clínico del Hospital 
de la Serena decidió no recibir los exámenes 
de más de 300 pacientes que se atendían 
en los centros de salud pertenecientes a la 
Corporación Gabriel González Videla, lo que 
redundó en más de 800 exámenes que se 
dejaron de realizar, afectando a pacientes 
lactantes, adultos y ancianos, cuyas muestras 
de sangre fueron desechadas.

Ya en ese entonces, y al igual que en el 
presente, existía un proceso de pago de 
deudas por parte de la Corporación, que 
ascendían en enero de 2017 a cerca de 900 
millones de pesos.

Así es como surge la posibilidad de imple-
mentar un laboratorio clínico municipal en 
La Serena, lo que si bien llegó a buen puerto 
como iniciativa, generó otras complicaciones 
de carácter económico.

En efecto, según información a la que pudo 
acceder diario El Día, la Corporación Municipal 
Gabriel González Videla tuvo algunos atrasos 
en el pago por los servicios proporcionados 
por el Laboratorio Clínico de Medicina Nuclear 
Limitada. Lo cierto es que sólo en las últimas 
semanas se  realizaron pagos al centro que 
es liderado por Patricia Velásquez, directora 
técnica de este laboratorio. Más allá de los 
inconvenientes, no se descarta la posibilidad 
de que la profesional se instale en la zona, 
con el fin de atender con mayor cercanía 
las necesidades de los pacientes.

PROBLEMÁTICA LATENTE
El exconcejal de La Serena Juan Carlos 

Thenoux, a su juicio en calidad de ciudada-

El Laboratorio Clínico de Medicina Nuclear, con asiento en Santiago, no ha dejado de proporcionar las prestaciones requeridas. Esta 
experiencia se replicó a partir de lo hecho en el Municipio de Estación Central.

FOTO EL DIA

no, comentó parte de lo sucedido en este 
camino y lo que ocurre en relación con 
un laboratorio clínico que para él, es muy 
importante para la salud de los serenenses 
y que no debería quedar en un segundo 
plano de prioridades. Aunque reconoce 

que han surgido dificultades.
“Se firmó un convenio con la Corporación 

Gabriel González Videla, y en la actualidad 
se cancela entre un 30% y 40% menos de 
lo que se estaba pagando al hospital para 
efectos de exámenes médicos al laboratorio. 

Actualmente, la deuda alcanza, según los 
antecedentes que yo manejo, a más de $300 
millones. No se solucionó el problema desde 
el punto de vista económico. Yo conversé 
con Patricia (Velásquez) la semana pasada 
y también la ayudé con las gestiones para 
que por lo menos saliera un pago, porque 
todos los servicios se iban a suspender 
esta semana. El viernes se logró que se 
le pagara un abono, pero no es así como 
deben funcionar las cosas”.

A juicio de Thenoux, es fundamental 
consignar que la Corporación Gabriel 
González Videla “deje de ser una caja pa-
gadora de favores políticos, mientras la 
gente deja de tener medicamentos o la 
atención que verdaderamente requiere. 
La Serena debe tener un plan de ajuste, al 
igual que la Corporación, y enfocarse en 
lo que la comunidad necesita”, subrayó 
el exconcejal. 

RODRIGO SOLÍS ACUÑA
La Serena

En 2017, el Servicio del Laboratorio Clínico del 
Hospital de La Serena decidió no recibir exámenes 
tras dejar de percibir recursos de la Corporación 
Municipal. Por aquello, el Laboratorio Clínico de 
Medicina Nuclear Limitada, tras firmar un convenio, 
se hizo cargo de esas prestaciones y aunque han 
existido retrasos en los pagos, el servicio no ha 
dejado de operar. No se descarta que el municipio 
cuente con instalaciones propias en el futuro

@eldia_rsolis
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EL DIFÍCIL CAMINO PARA CONCRE TAR UN LABORATORIO CLÍNICO MUNICIPAL 

DIFICULTADES SE HAN SUBSANADO
Desde la Corporación Municipal Gabriel 

González Videla aseguran que su relación con 
el Laboratorio Clínico de Medicina Nuclear 
no se ha complicado, aunque sí reconocen 
que se generó una deuda.

Eugenia Cifuentes Lillo, directora de 
Planificación y Desarrollo Institucional de 
la Corporación Gabriel González y secretaria 

general subrogante, acompañada de Lorena 
Casarín, directora del Departamento de Salud 
de esta entidad, se refirieron a esta polémica. 
“El Laboratorio Clínico de Medicina Nuclear 
está operando normalmente.  Hace más de un 
año que nos prestan el servicio y para aquello 
es que realizamos una licitación privada,  y  
ellos fueron los únicos que cumplían con 
una certificación de calidad. Ha sido una 
relación fluida y no hemos tenido ningún 
problema en el manejo de las muestras y 
no han habido reclamos de los usuarios”, 
acotó Casarín.

Incluso, pese a que presta servicios para 

otras municipalidades, desde la Corporación 
sostienen que no han tenido problemas con 
las prestaciones. Y además, los costos para 
la Corporación Gabriel González Videla son 
menores respecto a cuando requerían de los 
servicios del Hospital de La Serena. “Cuando 
estábamos con el hospital pagábamos Bono 
Fonasa 3 más el 35%,  hoy cancelamos bono 
Fonasa 1 menos un 20%, a todas luces es 
rentable”, señaló.

Al respecto, Cifuentes aseguró que están 
pagando prácticamente “un tercio respecto 
de antaño. La idea era cubrir estas necesida-
des con un costo real y aterrizado. Además, 
han cumplido con la prontitud y celeridad 
necesarios”.

Si bien es cierto no descartan que a futuro 
La Serena pueda contar con su propio la-
boratorio municipal, Cifuentes agregó que 

que se debió priorizar en  los recursos para 
el nuevo Centro de Salud Familiar Emilio 
Schaffhauser. “La idea de un laboratorio la 
tiene muy presente el alcalde Roberto Jacob. 
Cuando estén los recursos, y esto también 
es un llamado para el Ministerio de Bienes 
Nacionales quizás el antiguo edificio del 
Cesfam pueda ser utilizado  con un fin en 
esa dirección”, indicó.

Respecto de la posibilidad, esperan que 
en un plazo no mayor a dos años se pue-
da postular un proyecto de inversión al 
Gobierno Regional para un laboratorio de 
administración municipal, que permita 
disminuir aún más los costos.

¿DEUDA?
Respecto de una deuda de la Corporación 

Gabriel González Videla con el Laboratorio 
Clínico de Medicina Nuclear, aseguraron que 
existe pero se debe a una serie de factores. 
“La cantidad per cápita debe dar cobertura 
a todas las cosas que nosotros requerimos. 
Siempre estamos conversando con nues-
tros prestadores, y en particular con ellos, 
se han establecido convenios de pago para 
ir subsanando algunas deudas que hemos 
adquirido.  De hecho, la semana pasada se 
acaba de hacer un pago, probablemente a fin 
de mes se realice otro y así. Lo bueno es que 
ellos siempre han tenido la buena voluntad 
para sentarse a conversar con nosotros”, 
argumentó Casarín.

Respecto de la causa específica de este 
retraso,Casarín indicó que “el gasto per 
cápital se completa en una serie de ítemes 
que tenemos que cumplir. Y cuando vienen 
otras situaciones que hay que cubrir, se 
conversa con el prestador y así es como se 
puede retrasar un pago. Lo que nosotros 
vigilamos es que las prestaciones se realicen 
y no hemos tenido ningún inconveniente”, 
indicó.

A juicio de Cifuentes, puede existir retraso, 
pero “eso no significa que no  exista pago. De 
hecho, esta administración ha sido capaz de 
absorber pagos históricos de retrasos.  De 
hecho, lo que generó esa crisis con el Hospital 
de La Serena fue la demora de los pagos de 
laboratorio.  Entonces, efectivamente hemos 
ido apuntando a ir normalizando todo 
aquello y asumiendo los costos de lo que 
significan las deudas de administraciones 
anteriores”, concluyó. 3801R

directora de Planificación y Desarrollo Insti-
tucional de la Corporación GG Videla

Puede existir retraso, pero 
eso no significa que no haya 
pago. Esta administración ha 
sido capaz de absorber pagos 
históricos”

EUGENIA CIFUENTES

190
mil personas están inscritas en los cen-
tros de salud pública en La Serena 

En el marco de esta investigación, la mayor crítica corrió por parte del exconcejal de 
La Serena y comunicador social , Juan Carlos Thenoux,  quien fue duro en sus críticas 
por los retrasos en los pagos al Laboratorio Clínico de Medicina Nuclear.
Sobre si existe alguna doble intención de parte de la exautoridad, Eugenia Cifuentes 
intenta quitarle cualquier tipo de connotación.
“La verdad es que no tengo ninguna impresión ni conocimiento a fondo de esos 
dichos. Recuerdo la gestión que él hizo durante el año 2017 y se la reconocemos, 
porque él diagnosticó y fue capaz de ir a observar una iniciativa con parte de nues-
tro equipo y otros funcionarios. Estuvo siempre muy cerca de poder establecer 
relaciones con el Laboratorio de Medicina Nuclear, y de hecho en ese tiempo, para 
transparentar aún más esta proceso, realizamos una licitación privada”.
Cifuentes agregó que “de un tiempo a esta parte, prácticamente no hemos tenido 
mayor lazo o comunicación en relación con este tema. De todas maneras, creo 
que con estas situaciones no se juega, sobre todo la salud pública y en forma muy 
especial la salud primaria. Son más de 190 mil personas las inscritas en los centros 
de salud pública en La Serena”, concluyó.

La polémica en torno a Thenoux
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Accidente en ruta Manquehua-Punitaqui 
refleja la necesidad de su pavimentación

EN DOS MESES SE INICIARÍA SU EJECUCIÓN

> Tras un nuevo hecho que dejó un 
fallecido, desde el municipio de Punitaqui 
reiteraron el llamado a concretar la 
pavimentación del tercer tramo de la Ruta 
D-605.

> Desde el MOP señalaron que están a la 
espera de la adjudicación de la licitación y 
que el proyecto se concretará este año.

El pasado día domingo, un acci-
dente de tránsito cobro la vida de 
una persona y dejó otra lesionada 
en la Cuesta Los Mantos, ubicada 
en la ruta que une Manquehua con 
Punitaqui.

Este accidente nuevamente puso en 
la palestra la necesidad de la finaliza-
ción de la pavimentación de la Ruta 
D-605, trabajos de mejoramiento vial 
a cargo del MOP y cuyo tercer tramo 
aún no se concreta.

Las comunidades rurales que viven 
entre las comunas de Punitaqui y 
Combarbalá aún esperan el térmi-
no del proyecto ya que sin dudas 
mejorará la conectividad en dicha 
zona y les permitirá contar con una 
ruta más segura.

En conversación con Diario El Día, el 
alcalde de la comuna de Punitaqui, 
Carlos Araya, no ocultó su preocu-
pación ante este nuevo accidente 
que dejó un fallecido y lamentó el 
retraso que ha tenido este proyecto.

“Es preocupante que tengamos 
que perder vidas por el mal estado y 

JOSE HUERTA R.
La Serena

Los accidentes de tránsito ocurridos en la cuesta Los Mantos, han sido frecuentes en los últimos años. Las auto-
ridades comunales solicitaron al Gobierno concretar la pavimentación del último tramo de la ruta D-605.

FOTO EL DIA

alcalde de punitaqui

Esperamos que el 
proceso siga su curso 
normal y no tengamos 
que esperar dos años 
más para la concreción 
de este último tramo”

CARLOS ARAYA

la peligrosidad que reviste la cuesta 
Los Mantos en la Ruta D-605, que une 
nuestra comuna con Combarbalá. 
Pero lamentablemente los procesos 
han sido demasiado lentos para poder 
pavimentar la tercera y última parte 
de esta ruta”, indicó el alcalde de la 
comuna de Punitaqui. 

En esa línea, la primera autoridad 
comunal espera que se respeten los 
últimos plazos entregados en torno 
al proyecto, ya que urge la necesidad 

de concretar la pavimentación de 
este último tramo.

“Según la información que me entre-
garon en la apertura de la propuesta 
económica en Santiago, en el mes de 
septiembre se estaría comenzando 
la ejecución de las obras de la tercera 
y última etapa, esperamos que en 
definitiva el proceso siga su curso 
normal y no tengamos que esperar 
dos años más para la concreción de 
este último tramo. No queremos 
seguir lamentando más accidentes y 
más muertes en toda esta ruta, que 
es fundamental para la conectividad 
entre las comunas de Punitaqui y 
Combarbalá”, finalizó el edil.

A LA ESPERA DE LA LICITACIÓN

En conversación con Diario El Día, el 
seremi del MOP, Pablo Herman señaló 
que este proyecto es un compromiso 
del Gobierno el que esperan concluir 

2
meses sería el plazo para el inicio 
de las obras de pavimentación del 
tercer tramo de la ruta D-605, se-
gún la planificación del MOP.

lo más pronto posible.
“Este es el tercer tramo, que culmina 

con la pavimentación y la conectivi-
dad entre la comuna de Punitaqui 
y Combarbalá, un proyecto que se 
inició bajo el primer Gobierno del 
presidente Piñera y vamos a culmi-
nar ahora en el segundo periodo. 

Por lo mismo, hoy en día estamos 
esperando a que la adjudicación de 
este contrato salga de Contraloría 
y de esa forma empezar las obras,  
esperamos dentro de dos meses”, 
indicó el seremi del MOP.

En ese sentido, la autoridad de Obras 
Públicas enfatizó en que este proyecto 
se realizará junto a las comunidades 
y que ya la próxima semana iniciarán 
las reuniones de coordinación.

“Lo importante es que a partir de 
ahora, vamos a iniciar un trabajo 
junto a las comunidades ya que cada 
vez que se empieza una obra, trae 
ciertas problemáticas de movilidad, 
polución en cada una de las locali-
dades. Por ello, durante la próxima 
semana tendremos una reunión 
con los habitantes de Manquehua 
y Punitaqui para empezar a trabajar 
en el proyecto y en las obras comple-
mentarias”, finalizó. 5801

Mujer queda con lesiones graves tras ser apuñalada 
por su pareja mientras trabajaba en local de La Serena

DURANTE LA NOCHE DEL MARTES

Desde la seremía de 
la Mujer y la Equidad 
de Género informaron 
que se trata del cuarto 
femicidio frustrado en la 
región de Coquimbo, en 
lo que va del año.

Con diversas heridas ingresó una mujer 
de 44 años al hospital de La Serena, luego 
de haber sido agredida por su pareja 
mientras trabajaba en un local de comida 
rápida ubicado en calle Colo Colo 4513 
en el sector de La Florida. Según antece-
dentes de la PDI, la víctima, identificada 
como Diana Naranjo Giraldo, habría sido 
apuñalada por la espalda tras mantener 

una fuerte discusión con el imputado.
Algunos vecinos, testigos del hecho, 

trasladaron a la afectada, de nacionalidad 
colombiana, al recinto de salud de la 
capital regional, donde fue intervenida 
de gravedad y actualmente se encuen-
tra hospitalizada, estable dentro de lo 
complejo de su estado.

Si bien el sujeto identificado con las 
iniciales J.T.R. huyó del lugar, minutos 
más tarde regresó al inmueble perca-
tándose de la presencia de personal de 

la PDI, quienes lo detuvieron.
Al respecto, el subprefecto Cristian 

Lobos, jefe de la Brigada de Homicidios, 
detalló que “se habría producido una 
discusión entre ambos, la que derivó en 
la agresión en la cual el imputado habría 
tomado un arma cortante, ocasionándole 
diversas heridas de gravedad”. 

En tanto, la seremi de la Mujer y la 
Equidad de Género, Ivón Guerra, la-
mentó lo sucedido, expresando que 
“lo condenamos tajantemente, es el 
cuarto femicidio frustrado de este año 
en la región”.

“Como gobierno hemos activado los 
protocolos regionales para estos casos de 
violencia extrema y ya se está trabajando 
para colaborar y prestar toda la ayuda y 
asesoría legal que corresponda”,finalizó 
la autoridad regional.5802

La Serena

@eldia_jhuerta
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Más de 1.400 personas en la región están 
registradas como portadoras de VIH

EL 70% DE LOS CASOS CORRESPONDE A HOMBRES

El número de personas registradas en los 
servicios de salud públicos en la región como 
portadores de VIH es de 1.400, y el 90% de 
estas cumplen con la terapia antirretroviral. 

Un dato entregado a El Día por la Seremía 
de Salud Coquimbo, ante el incremento en 
34% de la tasa de nuevos contagios anuales del 
virus en Chile. El aumento porcentual, que se 
traduce en 4.000 casos confirmados entre 2017 
y 2018, supone el más alto de Latinoamérica de 
acuerdo al reporte divulgado por el programa 
internacional Onusida.

Alejandro García, seremi de Salud, señala 
que específicamente en la zona el aumento 
anual fue de 41,3%. También se estima que 
aparte de los 1.400 habría más casos, pero 
la información de recintos privados no se 
maneja. Lo que sí se sabe es que el 70% del 
total son hombres. 

Esto se debe a las condiciones de riesgo 
atribuibles a la enfermedad. Hay ciertas con-
ductas sexuales que lamentablemente se 
mantienen y según detalla García, el principal 
aumento se ha dado en hombres que han 
tenido relaciones sexuales con otros hombres. 

“Esto porque el sexo anal es el que tiene 
mayor riesgo de transmisión del VIH (…) pero 
también se presenta un aumento entre las 
trabajadoras sexuales y personas transgénero”, 
comenta el vocero. 

Aun así, el seremi aclara que el incremento 
en la cifra también se debe a un mayor nú-
mero de pesquisas. 

“(…) Para poder abordar el tema imple-
mentamos la estrategia 90-90-90, lo que 
significa que el 90% de las personas que viven 
con VIH debieran conocer su estado;  el 90% 
de los que conocen su estado deben entrar 
en tratamiento y el 90% de ellos tiene que 
tener carga viral indetectable o supresión 
viral”, explica.  

En el caso regional, de las 1.400 personas 
de las que se tiene registro, el 90% sigue el 
tratamiento.

García además sostiene que no sólo debería 
tomarse en cuenta la detección de nuevos 
casos. Para la autoridad local es importante 
dar a conocer que el 87% de las personas que 
tienen el virus en Chile lo saben, mientras 
que esa misma cifra a nivel latinoamericano 
alcanza el 77%.  

Respecto a las personas que reciben trata-
miento, mientras en el territorio nacional 
el 73% de los pacientes se encuentra con 
adherencia, en Latinoamérica sólo es el 61%. Y 
por último, de las personas que tienen carga 
viral indetectable, si bien en Chile representan 
el 88%, en el continente sólo alcanzan el 52%.

“Lo que nos está faltando por mejorar es el 
acceso a tratamiento, pero si nos comparamos 
con el resto de países de Latinoamérica, las 

Aumento de pesquisas y alianzas con la sociedad civil organizada serían algunas acciones a 
tomar

ANDREA CANTILLANES

medidas que se han tomado a nivel nacional 
han tenido un efecto positivo”, asegura.

ABORDAJE EDUCATIVO ES DEFICIENTE

Las campañas en torno a la prevención 
del VIH/Sida, así como las iniciativas imple-
mentadas actualmente para beneficiar de 
manera directa a los pacientes que portan el 
virus  son deficientes, según consideran las 
organizaciones sociales dedicadas al tema 
a nivel regional.

Más que jornadas de testeo rápido, a juicio de 
los integrantes de estas  agrupaciones hacen 
falta actividades como charlas educativas 
sobre orientación sexual y conductas de 
riesgo; capacitaciones comunitarias, además 

de conocer la realidad de las personas que 
viven con VIH. 

Claudia Vargas Muñoz, trabajadora social y 
asesora técnica de la Agrupación Pukará,  dijo 
a El Día que la propuesta a las autoridades 
es inyectar más recursos a los entes que 
trabajan  directamente en las comunidades.

 “Si nosotros pudiéramos acceder a más 
recursos podríamos fortalecer y apoyar el 
trabajo con charlas socioeducativas, salidas 
a terreno para instalar más stands infor-
mativos, explicar el test de Elisa o el uso 
de condón masculino y femenino, hablar 
sobre las conductas de riesgo, temas como 
la orientación sexual y dar más apoyo a las 
personas que viven con VIH“, indica. 

En este contexto, Vargas insiste en que hace 
falta más educación, un aspecto que no se 
cubre sólo con la entrega de condones.  “Los 
expendedores son una medida para acercar 
esta herramienta preventiva al público, pero 
antes de eso hay que educar”, razona. 6101i

JOHANA FERNÁNDEZ
La Serena

seremi de Salud 

Si nos comparamos con el resto 
de países de Latinoamérica, las 
medidas que se han tomado 
a nivel nacional han tenido un 
efecto positivo”

ALEJANDRO GARCÍA

4.000
nuevos casos se registraron en el país 
entre el 2017 y 2018 según Onusida

Si se comparan los periodos 2007-2011 y 2012-2016 en 
la zona, la presencia del virus en personas entre los 20 
y 29 años aumentó un 107%. Para las organizaciones 
sociales, la entrega de condones no es suficiente

@eldia_johafer
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Negocios

Gran Parrillada
Para 2 y comen 3

2 Lomos ::
2 Chuletas ::

2 Pollos ::
2 Chorizos ::

3 Papas ::
Ensalada Chilena o ::
Tomate o Lechuga   

1 Vino Tres Medallas  ::
Cabernet Sauvignon   

$21.900

Peñuelas 191 - Fono: 51 2 232170 - Coquimbo - pillalavaca@hotmail.com

OFERTA

 UF 25.07.19: $27.953,42

 UF 26.07.19: $27.953,42

 COBRE (¢/lb): $271,25

DÓLAR COMPRADOR: $ 678,00

 DÓLAR VENDEDOR: $ 704,00     

DÓLAR OBS. EE.UU.: $ 691,57

                              EURO: $ 771,24

IPC  JUNIO: 0,00%

IPC EN 12 MESES: 2,7 %

INGRESO MÍNIMO MES: $301.000

ASESORAS DEL HOGAR: $270.000

TRÁFICO AÉREO ENTRE SANTIAGO 
Y LA SERENA CRECIÓ 20%

SEGÚN CIFRAS DE LA JUNTA AERONÁUTICA CIVIL A JUNIO

Un aumento récord alcanzó el tráfico aéreo 
en la ruta nacional Santiago – La Serena durante 
junio. Según cifras de la Junta de Aeronáutica 
Civil (JAC), dependiente del Ministerio de 
Transportes y Telecomunicaciones, entre 
enero y junio fueron transportados 439.810 
pasajeros entre ambas ciudades, un 19,8% más 
que en el mismo período de 2018.

En tanto, sólo durante junio viajaron 64.230 
personas entre los destinos, un 17,3% más.

Frente a las cifras, la ministra de Transportes 
y Telecomunicaciones, Gloria Hutt, explicó 
que estamos viviendo un año histórico en la 
cantidad de pasajeros que se transportan en 
aviones. “La rebaja en las tasa de embarque 
que impulsamos, además del auge de la mo-
dalidad low cost y el crecimiento económico, 
permiten que más personas puedan acceder 
al transporte aéreo y explica la tendencia. Esto 
también ocurre en la Región de Coquimbo, 
que destaca por crecer sobre la media nacio-
nal, también porque ha abierto nuevas rutas 
interregionales, lo que ha permitido masificar 
este medio de transportes,  aportando a la 
descentralización del país”, comentó Hutt.

LOS OTROS DESTINOS 
DESDE LA SERENA

Hay que destacar que la ruta Antofagasta – 
La Serena es la siguiente más utilizada desde 
la capital regional, anotando 86.878 clientes 
transportados en el primer semestre de 2019 
y un alza de 11,7%. Le sigue Calama – La Serena, 
con 47.073 pasajeros y un crecimiento de 32,8%, 
e Iquique – La Serena, con 33.810 personas (67% 
más que hace un año). En tanto, la nueva ruta 
Concepción – La Serena, que aún no anota 
un año de servicio, alcanzó 16.890 pasajeros.

EL INTERÉS DE LAS AEROLÍNEAS
Frente al mayor interés de los chilenos 

por viajar a la capital regional, las aerolíneas 
también han aumentado sus frecuencias 
desde y hacia La Serena.

SKY, por ejemplo, mantiene 14 vuelos se-
manales. Carmen Gloria Serrat, directora 
comercial de SKY, señaló que los vuelos con 
destino a La Serena son de gran importancia 
para la aerolínea, “porque es una ciudad de 
gran atractivo turístico y además, conecta con 

Un aumento récord alcanzó el tráfico aéreo en la ruta nacional Santiago – La Serena durante junio. LAUTARO CARMONA

otros lugares de alto interés turístico como es 
el Valle del Elqui, por ejemplo. Además, este 
destino en el último periodo ha registrado 
un alza importante de visitantes, por motivo 
del eclipse solar del pasado 2 de julio”, dijo.

Por su parte, David Arcos, gerente de Venta 
y Marketing Chile de Latam Airlines Group, 
señaló que su vínculo con La Serena es his-
tórico. “Queremos seguir siendo el principal 
operador en el Aeropuerto La Florida, que 
hoy cuenta con 29 frecuencias semanales a 
Santiago, dos vuelos a Calama y otros dos a 
Antofagasta, las que aumentan en tempora-

da alta. LATAM Airlines considera a La Serena 
como un punto relevante en la conectividad 
de nuestros pasajeros de la capital regional 
con Chile y el mundo”, dijo.

Una señal de lo atractivo que puede ser el 
destino es además, la aparición de nuevas rutas 
desde y hacia La Serena interregionalmente. 
JETSMART de hecho anunció esta semana un 
nuevo vuelo directo entre Arica y La Serena.

La compañía comenzará a operar esta ru-
ta desde el 18 de diciembre, a precios que 
van desde los $8.000 por tramo más tasas de 
embarque.62-01i

DANIELA PALEO
La Serena

64.230
personas se transportaron entre San-
tiago y La Serena en el mes de junio, un 
17,3% más que hace un año.

Han sido 439.810 las personas que se han transportado entre ambas ciudades 
en la primera mitad del año, la cifra más alta desde que se tiene registro. La 
Serena, además, aparece como el noveno destino más frecuente desde Santiago, 
interregionalmente.

@eldia_dpaleo
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registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró la 
jornada en 4.969,33 puntos.

Por su parte, el Índice General de 
Precios de Acciones (IGPA) presen-
tó una caída de -0,58% y cerró en 
25.262,38 puntos.

Las principales alzas de la jornada fueron: Vaneck Vec-
tors Gold Miners ETF, +10,33%; CGEGAS, +8,43%; 
BAC, +4,10%; INTC,+2,44%

Por otro lado, a la baja aparecieron TRICAHUE, -3,51%; 
CMPC, -3,22%; ENELGXCH, -2,73%-0,57%
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Internet satelital, el 
camino para mejorar la 
conectividad en la región 

DE LA MANO DE HUGHESNET

CEDIDA

HUGHES NETWORK SYSTEMS, LLC (HUGHES) es líder mundial en tecnología y servicios 
satelitales de banda ancha para el hogar y la oficina. 

Actualmente en la Región 
de Coquimbo hay una 
brecha en el acceso de 
Internet fija y hay 136.000 
hogares sin conexión. Es 
por este motivo que llega 
la Internet satelital de 
HughesNet a la zona.

En Chile hay sectores rurales donde la brecha 
digital sigue siendo importante. Según datos 
oficiales, a marzo del 2019, 2,8 millones de ho-
gares chilenos no contaba con una conexión 
activa de Internet fija. 

Más aún, la penetración de conexiones fijas 
de banda ancha en las comunas más rurales 

de la región de Coquimbo es baja y hay 12 
con una tasa menor al 10%, es más, Canela, 
Río Hurtado, Paihuano y La Higuera tienen 
un 0% de acceso. Es por este motivo que llega 
la Internet satelital de HughesNet a la zona. 

LA TECNOLOGÍA DE HUGHESNET
Benjamín Valverde, director comercial de 

HughesNet en Chile, explica que la tecnolo-

gía de HughesNet ha tenido muy buenos 
resultados en Estados Unidos y es la solución 
más idónea para resolver la brecha digital 
en territorios que son complejos geográfica-
mente, logrando actualmente una cobertura 
del 98% del territorio nacional —desde Arica 
hasta Chiloé— e incluyendo todas las áreas 
que carecen de banda ancha terrestre o 
aquellas donde el servicio es insuficiente.

Según Valverde, la ventaja de este servicio 
es que llega a los lugares donde justamente, 
hoy no hay internet, ·ya que no depende de 
ningún cable de fibra óptica, es inalámbrico 
y funciona solo con una antena en la casa del 
cliente, que se comunica con un satélite, a 
través del cual llegan los datos a los hogares”, 
precisa, agregando que la reducción de la 

brecha digital es un desafío, tanto del sector 
privado como público. “Nosotros queremos 
colaborar apoyando de manera especial 
la conectividad de los hogares y pymes de 
Chile”, detalla.

CÓMO CONTRATAR EL SERVICIO
Desde la empresa sostienen que “los planes 

inician con velocidades de 20 mega de bajada 
y 2 de subida, velocidades muy comparables 
con la de un 4G, por ejemplo”, asegurando 
que los precios van desde los $49.980 al mes.

Para más información pueden ingresar a 
www.hughesnet.cl o www.internetdondevi-
vas.cl y en su Facebook @HughesNetChile.  
Asimismo, hay un call center gratuito (800-
914-691) para consultas sobre los servicios.62-02i

DANIELA PALEO
La Serena

Pascua Lama busca evitar clausura con alegatos ante tribunal ambiental

CORTE ESCUCHÓ ALEGATOS 

El Primer Tribunal Ambiental escuchó 
los alegatos contra la Superintendencia 
de Medio Ambiente por resolución 
de clausura definitiva del proyecto.

Esta semana se realizaron los alegatos de 
las reclamaciones de ilegalidad contra la 
Superintendencia de Medio Ambiente, SMA, 
por los procedimienos administrativos en 

contra de Compañía Minera Nevada SpA 
que sancionó a dicha empresa a la clausura 
definitiva del proyecto Pascua Lama.

Los ministros Cristián Delpiano, Jasna 
Pavlich y Fabrizio Queirolo escucharon los 
fundamentos entregados por las partes, las 
que por un lado pretenden revertir la clausura 
y, por otro, dejar sin efecto las resoluciones 
para estipular aplicar sanciones de mayor 

envergadura.
Al finalizar la audiencia el ministro presidente 

de sala, Cristián Delpiano Lira explicó que 
la causa quedó en estudio, “lo que significa 
que los tres ministros vamos a estudiar los 
antecedentes, lo que hemos escuchado 
hoy además de las pruebas que están en el 
expediente y a partir de ahí vamos a ver si se 
decretan medidas para mejor resolver”. 62-03

@eldia_dpaleo

@eldia_dpaleo

DANIELA PALEO
La Serena

director comercial de HughesNet en Chile

La ventaja de este servicio 
es que llega a los lugares 
donde, justamente hoy, no hay 
internet. No depende de ningún 
cable, es inalámbrico”.

BENJAMÍN VALVERDE
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Resultados de exámenes 
disponible por internet

Concejo insistirá en convertir 
en inmueble patrimonial el 
Mercado de Coquimbo

EDIFICIO REÚNE A 16 LOCATARIOS

El ente municipal espera que esta 
decisión evite la demolición del 
edificio. Mañana viernes se haría 
efectivo el desalojo.

El desalojo de algunos locata-
rios del Mercado Municipal de 
Coquimbo aparece inminente. 
Mañana viernes 26 vence el 
plazo para que hagan retiro 
de sus pertenencias y entre-
guen los locales a Inversiones 
Mercado, empresa dueña del 
recinto.

Uno de ellos es Omar 
Arqueros, quien acumula cerca 
de 40 años como locatario 
del recinto.

“Esto a uno lo pone mal, anda 
estresado por los hijos, ellos me 
preocupan. Hay incertidum-
bre. Las autoridades andan 
luchando, esperamos que 
saquen algo bueno de todo 
esto”, comenta el propietario 
de uno de los locales de calle 
Bilbao, en pleno centro de la 
ciudad.

Como Omar, son varios los 
que se han expresado ante la 
posibilidad de desaparición del 
recinto coquimbano. Uno de 
ellos es Gonzalo Fibla, quien 
vende productos típicos de 
la zona por calle Melgarejo.

“Yo me crié en el Mercado, 
crié a mis hijos profesionales 
y se lo debo todo al Mercado. 
Esto es muy triste, se sabía 
que podía pasar, pero no de 
un momento a otro, esperá-
bamos un plazo más largo 
para reubicarnos”, dijo.

Estos y otros testimonios 
fueron escuchados por las au-
toridades comunales, quienes 
en el concejo municipal de este 
miércoles acordaron medidas 
paliativas para tratar de evitar 
el desalojo y hasta una posible 
demolición del recinto. Por 
esto, acordaron reconocer el 
valor patrimonial y cultural del 
Mercado de Coquimbo e iniciar 
los trámites ante el Consejo 
de Monumentos Nacionales 
para declarar al recinto como 
inmueble patrimonial ante 
el Estado.

“Será una lucha que vamos 

demolido o destruido.
“Estamos contentos e insisto 

que vamos a seguir la lucha, 
no solamente por nosotros los 
locatarios, sino también por la 
comunidad completa, que es 
la que está preocupada de que 
se enajenará este inmueble 
y que está exigiendo que sea 
recuperado”, dijo el presidente 
de locatarios del Mercado de 
Coquimbo, Patricio Basaure.

En la misma reunión, el 
cuerpo de concejales y el al-
calde hicieron un llamado 
a la empresa propietaria del 
edificio a abrirse al diálogo, 
quien es representada por 

Este viernes se haría efectivo el desalojo a los locatarios del Mercado Municipal. Mientras ellos esperan que la determinación se 
revierta. 

FOTO EL DIA Jorge Rubio.
“Hago la invitación al dueño 

a sentarse a conversar con 
nosotros para poder llegar 
a un muy buen acuerdo y 
poder llevar a la mesa que 
no podemos permitir que 
eso se venga abajo”, dijo el 
jefe comunal.

En caso que las conversacio-
nes no lleguen a la solución 
esperada, el municipio apos-
taría por adquirir un terreno 
y levantar un nuevo edificio, 
aunque esa opción debiera 
estar supeditada al costo 
económico que implica la 
construcción de un recinto 
de estas características.

El próximo martes, se reuni-
rán con el Consejo Regional, 
por intermedio de la consejera 
Paola Cortés para plantear po-
sibles soluciones, apostando a 
la recuperación y restauración 
del Mercado Municipal, del 
cual dependen 16 locatarios 
y cerca de 120 trabajadores.

El mismo concejo municipal 
analizará los casos del Parque 
El Culebrón y La Pampilla, te-
rrenos que también fueron 
vendidos en el período de la 
administración del exalcalde 
Pedro Velásquez. o1001i

a dar en conjunto, nuestro 
norte es poder recuperar el 
Mercado Municipal que es 
un patrimonio coquimbano, 
sin ninguna duda”, dijo el jefe 
comunal, Marcelo Pereira.

“Nosotros buscamos que se 

convierta en un monumento 
histórico y que eso impida que 
sea demolido, refaccionado y 
destruido, (evitar) que se pro-
yecte una idea inmobiliaria en 
el local. Pero lo fundamental es 
el patrimonio, las familias que 

trabajan en torno al lugar, es 
decir, las cocinerías, los artistas, 
los locales de comida típica de 
la zona, los pescadores y para 
todos quienes significó en la 
historia este edificio. Insistimos 
en el patrimonio tangible e 
intangible”, comentó el con-
cejal Fernando Viveros.

El voto político en esta ins-
tancia fue clave, aseguran los 
concejales, quienes buscan 
resguardar que el recinto de 
calle Melgarejo sea fácilmente 

RODOLFO PIZARRO S.
Coquimbo

presidente de los locatarios del 
Mercado Coquimbo

Estamos contentos 
e insisto en que 
vamos a seguir la 
lucha, no solamente 
por nosotros los 
locatarios, sino 
también por 
la comunidad 
completa”

PATRICIO BASAURE



EL DÍA JUEVES 25 DE JULIO DE 2019 15

MundoPaís
APRUEBAN DEROGAR LA 
LEY RESERVADA DEL COBRE 
TRAS 8 AÑOS DE TRÁMITE

EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS

Ocho años estuvo en trámite y finalmente 
este miércoles fue despachado a Ley de la 
República el proyecto que deroga la Ley 
Reservada del Cobre, que durante décadas 
co-financió los gastos relacionados a las 
capacidades estratégicas de la Defensa 
Nacional a cargo de las Fuerzas Armadas.

En concreto, con la derogación de la Ley 
Reservada del Cobre se pone fin a 61 años en 
los que parte de las utilidades de Codelco 

se destinaban directamente a las FFAA.
En paralelo, se establecerá un nuevo 

mecanismo que permita seguir entregan-
do recursos para las necesidades de las 

La iniciativa fue ingresada a la Cámara de Diputados en mayo de 2011 durante la 
primera administración de Sebastián Piñera, quien ahora está a cargo de su promulgación.

FOTO EL DIA

ramas de Defensa, el que apuntará a que 
sea revisado en la discusión de la Ley de 
Presupuestos con proyección plurianual.

“La Ley de Presupuestos de cada año 
deberá contener la proyección del aporte 
anual del año cuarto, considerando el 
programa cuatrienal de inversiones, para la 
aprobación del Congreso Nacional”, indica 

la nueva ley en su Artículo 101.
Lo que se pretende es establecer mecanis-

mos explícitos de control civil y democrático 
al gasto en Defensa para evitar situaciones 
como las que actualmente investiga la 
justicia en relación a los gastos reservados.

Ahora el proyecto deberá ser aprobado 
en el Congreso.5803

En concreto, con la derogación de 
la Ley Reservada del Cobre se pone 
fin a 61 años en los que parte de las 
utilidades de Codelco se destinaban 
directamente a las Fuerzas Armadas 
en el país.

Chile



> HORARIO COQUIMBO
De Lunes a Viernes, 
de 09:00  a 13:00 Hrs. 
15:30 a 18:00 Hrs.
Sábado, de 09:30 a 14:00 Hrs.
Fono: 51-2546740 - 51-2656742

> HORARIO OVALLE
De Lunes a Viernes, 
de 09:00  a 13:00 Hrs. 
15:30 a 18:00 Hrs.
Sábado, de 09:30 a 14:00 Hrs.
Fono: 53 - 2448271 - 532448272

> HORARIO MALL PUERTA DEL MAR
De Lunes a Viernes, 
de 10:30  a 14:00 Hrs. 
15:00 a 21:00 Hrs.
Sábado, de 10:30 a 14:00 Hrs.

PUBLICA AVISOS
CON FOTOGRAFÍAS

PUBLICA EN INTERNET 

www.diarioeldia.cl

> HORARIO LA SERENA
Lunes a Jueves de 9:00 a 14:00, 
14:45 a 17:30 Hrs.
Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs. 
Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs.
Fono: 51-2200426 - 512200400

  ARRIENDO - CASA 

 La Serena arriendo casa 
sector La Arboleda, 3d 3b, 
$420.000  F: 991556051 

 Ovalle Arriendo bonita 
casa 290.000 en parce-
la 4 dormitorios 2 baños 
living comedor amplio sala 
de estar con bosca hall 
cocina comedor terraza 
techada frutales y olivos 
estacionamiento techado 
2 autos lado carretera a 
10 mn de Ovalle 290000 
CLP F: 997592929 con-
tactar vía whatsApp 

 ARRIENDO - PIEZA 

 La Serena excelente ubi-
cación pleno centro todo 
incluido cable wifi gas para 
persona sola que trabaje 
o estudie 100000 CLP F: 
987287846 

 VENDO - CASA 

 Coquimbo Tierras Blan-
cas Colchagua 465, casa 
habitacional con local 
comercial, rejas, ante-
jardín, documentos al 
día, $32.000.000.  F: 
932213295, 997303034 

 Vendo casa Las Compa-
ñías, calle Baquedano con 
ampliación local comer-
cial. Acepto subsidio, 
$25.000.000. Fono:  F: 
512-216344 

 ARRIENDO - VEHÍ-
CULOS 

 RentaCar, arriendo camio-
netas (Minería), autos 
jose.gimon@vistalvalle-
rentacar.cl  F: 930339258, 
995491425 

 SÓLO MAYORES 

 $10.000 momento 
amorosa, ardiente.  F: 
967417634 

 Colombianita madura, 
masaje en camilla clima-
tizado.  F: 979369182 

 Rubiesita ojitos de gata, 
ardiente, sensual, chilena, 
complaciente, indepen-
diente.  F: +56953490108  

 Argentina, hermosa, com-
pleta, cumple fantasías, 24 
años, llámame, fotos.  F: 
988598963 

 Rica gordita XXL de gran-
de cola, full greco, solo 
$10.000 completo.  F: 
947302540 

 $10.000 lolita curvilínea 
recién llegada apasio-
nada besos polola  F:  
934980765. 

 $10.000 lolita Boliviana 
Yisel, amorosa, apasiona-
da, juguetona, besos reales, 
sin apuros  F: 991415032 

 Catalina blanca chilena 
joven rica trato de polo-
la centro Coquimbo F: 
952147575 

 www.sexyclub.cl Ingresa 
para conocer a las más 
bellas y fogosas escort  F: . 

 Mariela 45 añitos, apasio-
nada, sensual, estupenda 
figura, ¡Ven conóceme!  F: 
995447208 

 Privado Mariela chicas 
nuevas Cote 32, Claudia 
30 Vip  F: 978268272 

 $10.000 voluptuosa rubia, 
madurita, cariñosa, buen 
trato.  F: 968763284 

 Polola Pamela atractiva, 
insaciable, blanquita, 
complaciente, placer 
inolvidable, domicilios.  F: 
942754316 

 Nueva casa del Llano 
variedad de chicas F: 
967538587 

 Marianella una madurita 
traviesa complaciente. 
Contactarse F: 977649710 

 MAYORES REQUIE-
REN 

 Se solicitan señoritas para 
privado puertas adentro 
o fuera.  F: 942119056, 
942379824 

 EXTRACTOS 

 El Juzgado de Letras de Illa-
pel, rematará día 02 Agos-

el transporte remunerado 
de escolares, señalados en 
Ley N° 19.831, junto a DS 
38/92, DS 38/03 y Reso-
lución 635 del Ministerio de 
Transporte. Para mayores 
antecedentes y requisitos 
dirigirse a los correos pro-
jas@integra.cl; jmeza@
integra.cl o a los fonos: 51 
2423528 – 51 2423533. 
Se decepcionarán ofertas 
hasta el día viernes 2 de 
agosto de 2019.  

 Se necesita chofer para 
Camión Freightliner Caja 
Fuller para transporte de 
Aridos. $500M líquidos. 
Interesados enviar CV a 
choferlaserena@gmail.
com. F: choferlaserena@
gmail.cl 

 SERVICIOS 

 Se fabrican muebles de 
cocina y closet a medidas, 
carpintera en general, ins-
talaciones, proyectos, finas 
terminaciones, experiencia 
y referencia. F:  967366747 

 Retiro escombros venta ári-
dos, corte de árboles, etc. 
Consulte F: 997205376, 
997598031 

 Retiro basura cachureos 
ramas F: 950066742 

 VARIOS 

 El Directorio del Club 
Náutico Marina Las Tacas 
cita a usted a Asamblea 
General Extraordinaria 
de socios, a realizarse el 
08/08/19 a las 12:00 
horas en dependencias del 
Club Náutico Marina Las 
Tacas, Kilómetro 445, Ruta 
5 Norte, Coquimbo, Junta 
que tendrá como objeto la 
presentación del siguiente 
tema: Proposición de modi-
ficación de los estatutos de 
la institución por parte del 
Directorio. El Directorio.   

 COMPRO - VEHÍCU-
LOS 

  ***Autokarino *** vende, 
compra al contado vehícu-
los. Balmaceda Nº 1325 La 
Serena. www.autokarino.
cl, Fono F: 51 2 213758  

 REQUIERO CONTRA-
TAR 

 ¡¡¡Atención!!!... La Serena y 
Coquimbo, están abiertas 
las postulaciones para el 
curso: “Estrategias para 
la comercialización y aten-
ción de clientes en sector 
Comercio”, del programa 
Reconversión Laboral de 
Sence, el curso consta de 
204 horas, Requisitos: 
Hombres y mujeres des-
de los 18 años y sin limite 
de edad, solo deben estar 
cesantes al momento de 
la postulación. Beneficios: 
Seguro contra acciden-
tes, práctica laboral e 
intermediación laboral, 
son solo 50 cupos para el 
curso que se realizará en 
La Serena Centro, Otec 
Oro Verde Capacitación. 
Te esperamos !!! quedan 
pocos cupos, más infor-
mación  F: 512674307- 
+56996365034 

 Programa de Intervención 
especializada requiere 
tutor(a), a lo menos 1 año 
de experiencia. Enviar 
antecedentes a: postula-
ciones.creseres@gmail.
com  

 Fundación Integra requiere 
contratar para el periodo 
comprendido entre Agos-
to a Diciembre de 2019, 
Servicio de Transporte de 
Menores para las siguien-
tes localidades: Comuna de 
Monte Patria: Jardín Infan-
til San Martín de Porres. 
Los Postulante deberán 
cumplir con los requisitos 
legales que reglamentan 

lidad. Mínimo postura será: 
$15.500.000. Precio dere-
chos se pagará de conta-
do y efectivo, mediante 
depósito Cuenta Corriente 
Tribunal, Banco Estado de 
Chile, dentro décimo día 
posterior subasta. Posto-
res deberán rendir caución 
equivalente 10% valor 
mínimo subasta, vale vista, 
orden Tribunal. Gastos y 
derechos cargo subasta-
dor. Demás antecedentes 
constan en expediente Rol 
C-85.437-2.009, caratu-
lado “COMERCIAL ALI-
MENTOS DOÑA ZAIDA 
LIMITADA CON MORE-
NO”. Illapel, 09 Julio 2.019. 
Rosa Margarita Guerra 
Salinas. 

 AVISO DE REMATE

Vigésimo Quinto Juzgado 
Civil de Santiago, ubicado 
en Huérfanos 1409, piso 
9, comuna de Santiago, 
ordenó el remate para 
el día 08 de agosto de 
2019 a las 15:00 horas, 
en juicio ejecutivo cara-
tulado “RABOBANK 
CHILE con ASESORÍA 
AGRONÓMICA ELQUI 
LIMITADA”, Rol C-260-
2013, sobre el derecho 
de aprovechamiento de 
agua referente al uso de 6 
acciones provenientes del 
Canal Lechuza Tercera del 
Río Turbio, inscrito a fojas 
339 N° 339 del Registro 

de Propiedad de Aguas del 
año 2005 del Conservador 
de Bienes Raíces de Vicu-
ña, mínimo de la subasta 
$8.400.000.-. Precio de 
la subasta pagadero den-
tro de quinto día hábil a la 
fecha de remate, median-
te depósito en la cuenta 
corriente del Tribunal, y 
a su orden. Interesados 
deberán acompañar vale 
vista bancario a la orden 
del tribunal por el equi-
valente al 10% del míni-
mo de la subasta como 
garantía. El ejecutante 
podrá adjudicarse el bien 
con cargo a sus créditos, 
sin necesidad de depositar 
caución ni precio. El subas-
tador designará domicilio 
dentro del radio urbano 
del Tribunal. Asimismo, 
deberá suscribir la escri-
tura pública de adjudica-
ción en el plazo de 40 días 
hábiles contados desde la 
fecha de la subasta. Bases 
y demás antecedentes en 
la Secretaría del Tribunal. 
La Secretaría.

  EXTRACTOS 

 Demanda: En Juzgado de 
Letras de Vicuña, Elqui, 
IV Región, el demandan-
te don Fernando Joaquín 
José Leiva Córdova, viene 
en interponer acción de 
impugnación y reclama-
ción de paternidad respec-
to de la niña Sabrina Rena-

ta Olave Vega, acción en 
contra de los demandados 
doña Marianela Alejandra 
Vega López y de don Pablo 
Renato Olave Molina, en 
calidad de padres legales 
de la niña. Se le da RIT N° 
C-125-2017.-PROVEÍDO: 
“Por presentada deman-
da de impugnación de 
paternidad y reclamación 
de filiación”, “Vengan las 
partes personalmente y 
asistidas por abogadosa 
la Audiencia Preparatoria 
a realizarse el día 30 de 
agosto de 2017, a las 10:00 
horas”. Acta de juicio de 22 
de abril 2019:al no encon-
trarse válidamente empla-
zada la parte demandada, 
se fija nueva fecha de 
audiencia preparatoria 
para el día lunes 17 de 
junio de 2019, a las 09:00 
horas.Y se ordena notificar 
por avisos al demandado 
don Pablo Renato Olave 
Molina, R.U.N: 13.563.178-
7, ignorándose su domi-
cilio. Resolución de 04 de 
junio de 2019:se reprogra-
ma audiencia preparatoria 
agendada para el día 17 
de junio de 2019 y se fija 
como nuevo día y hora 
para su realización, 19 de 
agosto de 2019 a las 09:30 
horas, la que se llevará a 
efecto con quienes asis-
tan”. Resolvió doña Ale-
jandra Vera Barahona, Juez 
(S) del Juzgado de Letras y 
Familia de Vicuña.   

to 2019, 12:00 horas, sala 
de Audiencias Tribunal,  
siguientes derechos reales 
inmuebles: a) Derechos en 
Lote de terreno con casa 
habitación, ubicado en 
Chalinga, Salamanca, rol 
avalúo 240-16, inscritos 
fs. 978 Nº 870 Registro 
Propiedad Conservador 
Bienes Raíces Illapel, año 
2.012. b) Derechos en 
Hijuela Veintitrés, ubica-
do en La Jarilla, Salamanca, 
rol avalúo 241-20, inscritos 
fs. 978- Nº870 Registro 
Propiedad Conservador 
Bienes Raíces Illapel, 
año 2.012. c) Derechos 
en Hijuela Número Uno 
(Lote Uno A y Uno B), 
ubicado en La Jarilla, 
Salamanca, rol avalúo 
241-41, inscritos fs. 978 
Nº870 Registro Propie-
dad Conservador Bienes 
Raíces Illapel, año 2.012. 
d) Derechos en derechos 
aprovechamiento aguas, 
que consisten en Dos 
acciones de aguas,  hijuela 
6 Las Jarillas, cauce natu-
ral Quebrada Cunlagua 
subcuenca río Chalinga 
cuenca río Choapa, cana 
La Verde inscritos fs. 369 
Nº 320 Registro Propie-
dad Aguas Conservador 
Bienes Raíces Illapel, año 
2.012. e) Derechos en 
derechos aprovechamien-
to de aguas, que consis-
ten en Cero coma treinta 
acciones de aguas, Predio 
Grande, cauce natural 
Quebrada Las Jarillas 
afluente Quebrada  Cun-
lagua, Canal Angostura, 
inscritos fs. 369 Nº 320 
Registro Propiedad Aguas 
Conservador Bienes Raíces 
Illapel, año 2.012. f) Dere-
chos en derechos aprove-
chamiento de aguas, que 
consisten en Tres acciones 
de aguas, Quebrada Mala, 
hijuela 23, cauce natural 
Quebrada Jarillas afluente 
Quebrada Cunlagua, Canal 
Quillayal, inscritos fs. 369 
Nº 320 Registro Propie-
dad Aguas Conservador 
Bienes Raíces Illapel, año 
2.012.  g) Derechos en 
derechos aprovechamien-
to de aguas, que consisten 
en Treinta y cinco accio-
nes de aguas, hijuela 23, 
Quebrada Mala, cauce 
natural Quebrada Jarillas 
subcuenca río Choapa, 
cuenca del río Choapa 
Canal Quebrada Mala, o 
Los Arroyos, inscritos fs. 
369 Nº320 Registro Pro-
piedad Aguas Conserva-
dor Bienes Raíces Illapel, 
año 2.012. h) Derechos en 
derechos aprovechamien-
to aguas, que consisten en 
Ocho acciones de aguas,  
Predio Grande, cauce 
natural Quebrada Las 
Jarillas subcuenca río Cha-
linga, cuenca río Choapa, 
Canal Los Nogales, inscri-
tos fs. 369 Nº320 Registro 
Propiedad Aguas Conser-
vador Bienes Raíces Illapel, 
año 2.012. Los derechos 
reales inmuebles serán 
rematados como universa-
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El patín carrera, deporte olímpico, es una de las disciplinas que ha crecido con fuerza en la región en los últimos dos años. Los clubes se están agrupando para pelear por un patinódromo, mientras 
el CD Elqui Roller se prepara para organizar el interregional.

FOTO:  EFE

SUEÑOS SOBRE  PATINES

El sábado 3 de agosto en el marco del mes 
aniversario de la comuna de La Serena, se 
realizará una nueva edición del Campeonato 
Interregional de Patín Carrera, cuya res-
ponsabilidad en la organización recaerá 
en el Club Deportivo Elqui Roller. Será el 
segundo evento que se concentrará en el 
estacionamiento del Estadio La Portada 
reuniendo a más de 300 deportistas, al 
que se han sumado clubes regionales, 

como también invitados desde la capital, 
entre 4 y 18 años.

Cuenta el directivo del Club Deportivo Elqui 
Roller de Patín Carrera, Miguel Rojas, que el 
año pasado sacaron aplausos por el nivel de 
organización del campeonato, por lo que este 

año, desean seguir por el mismo camino, 
“queremos hacerlo mejor, sabiendo que se 
tratará de una mejor convocatoria”, explica.

Rojas cuenta que se encuentran  insertos 
en las actividades del mes aniversario de la 
comuna serenense, “nos llena de orgullo 

CARLOS RIVERA V.
La Serena

LOS CHICOS DEL CD ELQUI ROLLER

Deportes

Intensas se tornan las prácticas de los integrantes 
del club de cara a la cuarta fecha del Campeonato 
de la Liga Interregional de Patín Carrera que tendrá 
lugar en el Estadio La Portada en agosto próximo. En 
esta edición se darán cita delegaciones de Curicó, 
Pichidegua, Valparaíso y Viña del Mar.

@eldia_crivera

que así sea, este torneo está en el marco 
de la cuarta fecha de la Liga Interregional 
de Patín Carrera y lo hacemos por segundo 
año consecutivo. Esta vez se han sumado 
más clubes de la región y otros invitados 
de Curicó, Pichidegua, Valparaíso, Viña del 
Mar, Quinta Roller y Club María Salinas”.

EL TECNICO

Para el dirigente, contar con 35 deportistas 
en el Elqui Roller es una muy buena señal, 
ya que se ha visto el crecimiento en cada 
una de las categorías, “estamos orgullosos 
de nuestros pequeños deportistas, ya son 

>  CONTINÚA EN PÁGINA 18
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Cuerpo técnico y deportistas del Club Deportivo Elqui Roller, en todos sus niveles, se 
reúnen en La Portada para desarrollar sus entrenamientos.

LAUTARO CARMONA

GANA TRENTIN A LAS PUERTAS DE LOS 
ALPES Y ALAPHILIPPE SIGUE DE LÍDER

El italiano Matteo Trentin logró en Gap su tercera victoria en 
un Tour de Francia, al imponerse en el término de una larga 
escapada de más de 30 corredores, de la que logró separarse a 
falta de 15 kilómetros para la meta situada a las puertas de los 
Alpes. El francés Julien Alaphilippe, que entró con el grupo de 
favoritos a más de 20 minutos del ganador de la etapa, man-
tiene el liderato de una general que no sufrió cambios en su 
parte alta, en vísperas de tres etapas alpinas de alta montaña.0802

THIEM Y ZVEREV 
ASOMAN COMO 
RIVALES DE 
FEDERER

El austríaco Dominic 
Thiem (4° ATP) y el alemán 
Alexander Zverev (5°) aso-
man como posibles rivales 
de Roger Federer (3°) en su 
duelo de exhibición que en 
noviembre se realizará en 
nuestro país. El suizo jugaría  
exhibiciones en nuestro 
país, Argentina, México y 
Colombia. 

El diario La Nación de 
Argentina, cuenta que el 
partido del helvético en 
suelo nacional sería el 18 
o el 19 de noviembre en el 
Movistar Arena de Santiago, 
la misma semana en la que 
se disputarán las Finales 
de la Copa Davis en la Caja 
Mágica de Madrid.

Respecto al rival, el mis-
mo medio sostiene que 
los principales candidatos 
para medirse con Fed-Ex en 
buenos Aires serían Thiem 
y Zverev, y que el el mismo 
jugador lo acompañaría en 
el resto de la gira debido a 
que la productora encarga-
da es Fénix Entertainment 
Group, que en 2013 hizo lo 
propio con Rafael Nadal y 
Novak Djokovic. 0804

EFE

JOVEN DE 19 AÑOS ROMPE UNO DE
 LOS RÉCORDS DE MICHAEL PHELPS

El joven húngaro de 19 años, Kristof Milak, se convirtió en el 
protagonista en el Mundial de natación al coronarse en los 200 
metros mariposa con un nuevo récord planetario. Milak (1:50.73) 
no sólo ganó la medalla de oro, también rompió la plusmarca 
de la leyenda estadounidense Michael Phelps (1:51.51), que se 
remontaba al Mundial de Roma 2009.

“Es un honor tremendo batir un récord así”, dijo el joven 
húngaro, pensando ya en luchar por el oro en Tokio 2020. “Todos 
intentarán alcanzarme, pero estaré preparado”, prometió sobre 
esa cita. En la piscina surcoreana, Milak quedó con más de tres 
segundos de margen sobre el japonés Daiya Seto (1:53.73), plata, 
y sobre el sudafricano Chad Le Clos (1:54.15). 0803

Polideportivo

directivo del Club Deportivo Elqui Roller de 
Patín Carrera

Esta vez se han sumado más 
clubes de la región y otros 
invitados de Curicó, Pichidegua, 
Valparaíso, Viña del Mar, 
Quinta Roller y Club María 
Salinas”

MIGUEL ROJAS

3
de agosto se realizará el Campeonato 
Interregional Roller en el estadio La Por-
tada.

como 35 que le han dado dinamismo y 
sentido al trabajo de nuestro entrenador 
Andrés Arévalo,  además de que se está 
formando una liga regional con clubes de 
Vicuña, Coquimbo, Peñuelas, Ovalle, con los 
que estamos haciendo fuerza  para contar 
con un patinódromo en La Serena.

Clave en ese trabajo ha sido Arévalo, a 
quien los alumnos y apoderados describen  
como un gran deportista, mejor persona, 
quien les entrega valores, compañerismo 
y sus conocimientos técnicos y unión de 
equipo. Para el entrenador, el compromiso 
de los chicos, que ya no son sólo de Lambert, 
sino que también de otras ciudades como 
Ovalle, Calera, Andacollo, resulta determi-
nante en la consecución de los objetivos, 
“queremos hacer una liga regional, ya que 
se han formado 6 academias más y así tener 
una selección regional para ir a competir 
en los nacionales, ya que el año pasado por 
no contar con una selección nos quedamos 
afuera”, precisa.

ESTRUCTURA LOCAL

El interregional se puede desarrollar en 
las actuales dependencias del estadio, 
aunque no es el mejor lugar para cobijar 
una competencia de exigencias mayores, 
“la estructura actual nos permite realizar 
un interregional, pero a nivel nacional no 
contamos con una pista acorde a lo que nos 
pide la Federación Internacional de Patín 
Carrera, ya que esta debe ser homologada, 
tener peralte por el tema de la velocidad, 
porque en ciertas categorías se toma mu-

cha velocidad sobre 40 kilómetros, ya se 
salen del eje, por eso se necesita una pista 
acorde, acá en este nivel roller de escuela, 
todavía se puede, cambiando de patín, se 
toma otra velocidad, por eso necesitamos 
un Patinódromo”, enfatizó.

CAMPEONAS

Constanza Labarca (16 años, del colegio 
Providencia) es una de las ganadoras que 
ha tenido la competencia, “ella  logró salir 

campeona interregional, aunque por las 
lesiones no ha podido retomar el ritmo”, 
cuenta Arévalo, mientras que la deportista, 
quien busca retomar su mejor nivel, explica 
qué le gusta del roller, “el compañerismo, 
la competencia, el hacer muchos amigos, 
la velocidad y aprender más”.

Para  Justin Arévalo, otro campeón de la 
categoría Tercera, como Dyban Montenegro, 
el roller es un espacio de esparcimiento y 
de conocer amigos. Similar piensan Maite 
Peralta, de pre-juvenil, y su hermana Keysy, 
de cuarta serie, ambas de Lambert, quienes 
explican que a través de esta disciplina se 
sienten felices y se pueden desarrollar. 0801i
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109 MEDALLISTAS OLÍMPICOS
SE DARÁN CITA EN LOS JUEGOS

CHILE PIERDE A UNA DE SUS CARTAS AL
ORO EN LIMA: NO VA HARLEY MÉNDEZ

LA HIJA DE STEVE JOBS COMPETIRÁ 
POR ESTADOS UNIDOS EN LIMA 

Ciento nueve deportistas distinguidos por sus 
medallas olímpicas estarán compitiendo en 
sus respectivas disciplinas durante los Juegos 
Panamericanos Lima 2019, detalló Telesur en 
su portal web. 

Son 155 las medallas obtenidas en total por 
estos atletas olímpicos, de los cuales, algunos 
comenzaron ayer  en el juego de balonmano 
de las selecciones masculinas y femeninas 
de República Dominicana y El Salvador en el 
estadio de vóleibol de Playa en la sede Costa 
Verde de San Miguel, dos días antes de la gran 
inauguración.

Los deportistas venezolanos fueron recibi-
dos en horas de la mañana en Perú; se tienen 
grandes expectativas de medalla con Stefany 
Hernández en ciclismo BMX, Yulimar Rojas en 
atletismo y Rubén Limardo por esgrima. 0806

Un duro golpe sufrió el Team Chile que se encuentra participando en los 
Juegos Panamericanos de Lima 2019 dado que el Comité Olímpico de Chile 
anunció que Arley Méndez no participará del evento polideportivo. El vigente 
campeón mundial en la categoría para 85 kilos presentaba una fractura por 
estrés en la tibia de la pierna derecha, lesión de la cual no pudo recuperarse.0807

Se confirmó que la hija del co-fundador de Apple par-
ticipará como parte del equipo de Estados Unidos en las 
pruebas de saltos a caballo. El legado de Steve Jobs por lo 
general siempre se relaciona al campo de la tecnología. 
Pero su descendencia se las ha arreglado para expandir 
aún más su terreno de influencia, llegando ahora a los 
Juegos Panamericanos Lima 2019. Eve Jobs estará en la 
comitiva que irá a representar a EE.UU. en el magno 
evento deportivo, que reúne a los mejores atletas de 
esta región continental. Eve cuenta con apenas 21 años 
de edad, estos serán sus primeros Juegos Panamericanos 
y representará a EE.UU. en la competencia de saltos a 
caballo. La chica se mantiene muy activa en sus redes 
sociales, donde ha ido compartiendo la evolución de 
su trayectoria deportiva. Particularmente durante el 
proceso de eliminatorias. Eve Jobs, que es la más joven 
de su equipo, hará su debut en los juegos el próximo 6 
de agosto. 0808

Panaportivo

Chile comienza los Juegos Panamericanos 
de Lima con triunfos en el vóleibol playa

LOS GRIMALT Y FRANCISCA RIVAS CON PILAR MARDONES

Los primos Grimalt lograron vencer a 
los actuales campeones panamericanos: 
Los mexicanos Juan Virgen y Rodolfo 
Ontiveros en uno de los resultados más 
impensados de la primera jornada de 
la competencia americana. Las chicas 
también triunfaron sobre una pareja 
azteca.

De bueno se puede calificar el 
estreno del Team Chile en los Juegos 
Panamericanos de Lima 2019 tras 
las victorias de los primos Marcos y 
Esteban Grimalt  al superar a México 
en el inicio del vóleibol playa. La 
jornada se completó con la victoria 
de Pilar Mardones y Francisca Rivas, 
que también dieron cuenta de un 
binomio azteca.

La jornada estuvo caracterizada por 
el típico clima invernal de la capital 
peruana, con una mañana gris de 
cielo cubierto, neblina a la orilla 
del océano Pacífico y temperaturas 
inclinadas al frío.

Las primeras pruebas de los 
Panamericanos se disputaron con 
poca afluencia de público en las dos 
canchas del vóley-playa, pero con la 
presencia de algunos altos directivos 
de Panam Sports, anteriormente 
denominada Organización Deportiva 
Panamericana (Odepa), como su 
secretario general, el estadounidense 

CARLOS RIVERA V
La Serena

Las binomios nacionales mostraron un gran nivel en la primera jornada celebrada en Lima. EFE

Binomio nacional

Nos sentimos muy 
orgullosos de representar 
al vóleibol chileno y a una 
familia ligada al deporte. 
Somos parte del Team 
Chile y queremos que la 
gente nos pueda seguir”

PRIMOS GRIMALT

Ivar Sisniega.

LOS GRIMALT

Los Grimalt doblegaron  a los 
“aztecas” Juan Virgen y Lombardo 
Ontiveros, actuales campeones pana-
mericanos, en tres sets por parciales 
de 21-15, 16-21 y 15-10 en duelo válido 

por el Grupo D.
El próximo encuentro de los chi-

lenos se jugará hoy ante Nicaragua, 
que en la misma jornada cayó ante 
Canadá. 

Los norteamericanos se impusieron 
por parciales de 22-20 y 30-28

El Team Chile sumó su segunda vic-
toria en la primera jornada de compe-
tencias de los Juegos Panamericanos 
de Lima 2019 tras doblegar a México 
en el vóleibol playa femenino. 

La dupla nacional compuesta por 
Pilar Mardones y Francisca Rivas se 
impuso en dos sets sobre las mexi-
canas Martha Revuelta y Alejandra 
Zayra por el Grupo C. 

Las chilenas superaron a sus riva-
les por parciales de 21-19 y 21-14 y su 

28
de julio, 15:30 horas, comienza la 
fase de clasificación en la gimna-
sia artística con Tomás González 
como principal actor.

próximo desafío será ante Brasil hoy.
La victoria de Mardones y Rivas 

se suma a la de los primos Grimalt, 
quienes en la misma jornada igual-
mente superaron a México en la cita 

continental, por un marcador de 2-1.

LA ESTRUCTURA

La fiesta de América se inaugurará 
mañana, por la noche, en el Estadio 
Nacional de Lima, con un total de 
cuarenta y un países en competencia; 
reunirá a 6.680 deportistas y tendrá 
420 pruebas.

Estos Juegos Panamericanos son 
los primeros que tendrán al chileno 
Neven Ilic al mando y acogerán 
a 59 campeones olímpicos, con 
los velocistas Gatlin, Thompson y 
Fraser-Pryce de estrellas. 

Cabe recordar que, además, 23 de 
los 39 deportes en competencia 
entregarán cupos directos a Tokio 
2020. 0805i
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Magazine
LOS VÁSQUEZ PROMETEN UNA 
NOCHE ÍNTIMA EN COQUIMBO

MAÑANA VIERNES EN EL CASINO ENJOY

En el marco de su gira nacional “íntimo”, 
el dúo chileno Los Vásquez llegará a la 
Región de Coquimbo el próximo viernes 
26 de julio para presentarse en el casino 
Enjoy, a las 20:30 horas. Los intérpretes de 
éxitos como “Miénteme una vez”, “Qué más 
quisiera yo” y “Enamorado” brindarán un 
concierto mágico, que también recorrerá 
otras siete ciudades.

En conversación con El Día, los 
hermanos Ítalo y Enzo adelantaron 
que el show estará cargado de 
romanticismo, donde además 
de hacer un repaso por sus hits 
radiales, sorprenderán con nuevas 
canciones e inéditas versiones. Los 
músicos prometen generar la at-
mósfera perfecta para vivir una 
noche inolvidable.

Este año han estado enfocados en la 
producción de su tercer álbum de estu-
dio, que espera ver la luz en noviembre. 
Asimismo, están trabajando fuertemente 
en la internacionalización de su carrera, 

esperando conquistar pronto 
países como México, Perú, 

Argentina y Bolivia.

 -¿Cuál es la inspiración 
del tour “íntimo”?

“El invierno nos motivó 
a realizar esta gira, una 

estación donde general-
mente no se toca mucho 

por el frío. Quisimos hacer 
algo distinto, presentarnos 

en teatros y recintos más 
pequeños para compartir con 

nuestro público de manera 
más cercana. Esto te da la posi-

bilidad de hacer un show más largo, un 
recorrido más extenso por las canciones”.

-¿Tocarán parte de la nueva 
producción?

“Por supuesto, estarán presentes las nue-
vas canciones del tercer disco, como una 
antesala a su lanzamiento, que esperamos 
se concrete en octubre o noviembre de 
este año”.

-¿Cómo llegan al corazón de la gente?
“Nuestras canciones hablan de la vida real, 

de vivencias e historias 
de amor y desamor 

que suceden en 
el día a día. 

Tal vez por 
ese moti-

vo la gente 
las hace suyas 

de una manera 
más simple, y más 

aún de la mano del 
acordeón y la guitarra, 

que tanto gustan en 
Chile”.

LUCÍA DÍAZ G.
La Serena

@eldia_ldiaz

músicos

El invierno nos motivó a 
realizar esta gira, una estación 
donde generalmente no 
se toca mucho por el frío. 
Quisimos hacer algo distinto, 
presentarnos en teatros y 
recintos más pequeños para 
compartir con nuestro público 
de manera más cercana”

Ítalo y Enzo

En entrevista con El Día, los principales exponentes del pop cebolla en Chile 
entregaron detalles de lo que será su show en la comuna puerto. En tanto, dejaron 
las puertas abiertas a la idea de presentarse en el Festival de Viña del Mar, 
certamen que han rechazado en varias ocasiones.

Las entradas pueden ser ad-
quiridas a través del sistema 
PuntoTicket y los valores fluc-
túan entre 16 y 56 mil pesos.

WWW.LOSVASQUEZ.CL
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Los asistentes podrán 
disfrutar de su 
inagotable batería
 de éxitos.

El Bar Jokers de Enjoy Coquimbo 
será el escenario donde se presenta-
rá el famoso cantante nacional Zalo 
Reyes, este viernes 26 de julio, a las 
23:00 horas.
 
En un show íntimo, “El Gorrión de 
Conchalí” presentará su larga lista 
de éxitos que marcaron las décadas 
del 80 y del 90, quedando en la 
memoria musical colectiva del país. 

esperando evocar los mejores 
recuerdos de juventud a los 
asistentes.
 
La entrada al show será gratuita, 
previo pago de la entrada a la sala 
de juegos, cuyo valor es de $ 
3.300, y puede ser adquirida en 
alguna de las dos boleterías del 
casino.

Durante una hora, Reyes interpreta-
rá grandes hits. “Una lágrima en la 
garganta”, “Ramito de violetas” y 
“Motivo y razón” serán parte del 
playlist que presentará el artista, 

SHOW GRATUITO:

Zalo Reyes se presentará en la sala de juegos 
de Enjoy Coquimbo

-¿Creen que el pop cebolla es uno de 
los géneros más escuchados?

“Creemos que sí, la música cebolla que 
te hace llorar ha estado presente desde 
siempre en el sentimiento popular. Desde 
que tenemos recuerdos escuchábamos 
esta música en la radio y después de 
tanto tiempo, ahora con el pop cebolla, 
vemos que se mantiene vigente”.

-¿Cuentan sus propias vivencias a 
través de la música?

“Esa es la clave, contar nuestras propias 
vivencias. Ahora, no todas son nuestras, 
si no estaríamos en el suelo de tanto 
sufrir. Muchas canciones son historias 
de amigas y amigos que cuando nos 
cuentan sus alegrías o penas de amor, 
las hacemos canciones”.

-¿Cómo sociedad nos hace falta más 
música, más pasión?

 “Siempre es bueno tener pasión en 
las cosas que uno hace y la música es 
una gran compañera para lograrlo. De 
repente la rutina, este mundo tan autó-
mata y veloz hace que uno se pierda, se 
olvide de lo importante. A nosotros, la 
música nos aterriza, es un gran canal para 
conectarse de otro modo con las cosas”.

-¿Qué opinan del boom del trap en 

la escena musical?
“Ha sido impresionante como la música 

urbana ha dominado las plataformas 
digitales, está de moda y es muy fuer-
te. Ahora, es cosa de gustos, hay varias 
canciones que nos gustan, pero en rigor, 
nosotros somos más de la vieja escuela”.

FESTIVAL DE VIÑA
-En varias oportunidades han re-

chazado ser parte del certamen. Si la 
invitación llegara ahora, ¿aceptarían?

 “Mira, sabemos lo importante que 
es el certamen, tanto nacional como 
internacionalmente, pero hemos que-
rido mantenernos alejados de la TV. Este 
último tiempo, dada la insistencia de 
las personas que nos siguen y que con 
cariño nos quieren ver en ese escenario, 
además de la cobertura internacional 
que nos podría brindar, tal vez lo pen-
saríamos. Tal vez”.

-En ese sentido, ¿cómo va la inter-
nacionalización de su carrera?

“En lo internacional estamos aún en 
pañales. Tenemos muchas ganas de 
exportar nuestra música y probar suerte 
en otros países, pero es algo que recién 
comenzaremos a hacer este año, ver de 
qué manera hacer sonar nuestras cancio-
nes y si el pop cebolla gusta afuera”. 6001i

El pasado mes de abril, Los Vásquez y Santaferia se unieron para lanzar “Marijuana”, cola-
boración inédita que incluye un videoclip. La canción tiene como eje central el uso medicinal de la 
marihuana. 

WWW.LOSVASQUEZ.CL
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>   OBITUARIO

> LO QUE HAY QUE VER

>    UTILIDAD  PÚBLICA

SANTORAL

Santiago

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

FARMACIAS

LA SERENA
Ahumada. Balmaceda 3463. Fono 
2294594
COQUIMBO
Salcobrand. Aldunate 1230. Fono 
2325347
OVALLE
Farmacia Alejandro Rodríguez. 
Benavente 82. Fono 2625250

RECOMENDAMOS

La Vida Secreta De Tus Mascotas 2 Esp
Sala 6. TE Horarios 10:45; 15:45  hrs.

El Rey Leon Esp
Sala 3 TE Horarios 11:00; 13:35; 16:10; 18:45; 21:30 hrs

El Rey Leon Esp 
Sala 2. TE Horarios 12:00; 15:00; 17:45; 20:30 hrs

El Rey Leon Esp
Sala 4 TE Horarios  10:00; 12:30; 15:30; 18:15; 21:00 hrs

El Muñeco Diabolico Subt
Sala 5  14 Horarios 21:45 hrs

Toy Story 4 Esp
Sala 7. TE Horarios 11:40; 14:00; 16:30; 19:00 hrs

El Rey Leon 4DX-3D Esp
Sala 1. TE Horarios  11:30; 14:15; 17:00; 19:45; 22:30 hrs.

El Muñeco Diabolico Esp
Sala 5. 14  Horarios 12:15; 14:45; 17:15; 19:30 hrs.

Spider-Man: Lejos De Casa Esp
Sala 6 TE Horarios 13:00; 18:00; 20:50 hrs

Annabelle 3: Viene A Casa Esp
Sala 7. 14  Horarios 21:15 hrs

Una noche, el hijo más joven de Sarah desaparece entre la maleza que 
hay tras su casa rural. Aunque parece ser la misma persona cuando 
regresa a casa, su comportamiento comienza a ser cada vez más 
errático. Pronto, Sarah descubre que puede que el niño que ha vuelto 
no sea su hijo...

EL BOSQUE MALDITO

HORARIO DE ATENCIÓN:
10:00 a 23:00 hrs.
Horario sòlo sàbado, domingo y festivos
*Los horarios estàn sujetos a modificaciòn*

RECOMENDAMOS

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festivos- Cierre después de la última función.
(horarios de trasnoche se refiere a todas las películas que co-
miencen después de las 23.00 hrs.)

El Rey Leon. 2D (doblada)
Sala 4. TE Horarios 10.10-13.00-15.50-18.40-21.30 hrs

Spiderman: Lejos de casa 2D (doblada)
Sala 2 TE Horarios 18.20-21.20 hrs.

Annabelle 3: viene a casa. 2D (subtitulada)
Sala 1. +14 Horarios 22.40 hrs 

Toy Story 4. 2D (doblada)
Sala 3 TE Horarios  12.00-14.30-17.00-19.20 hrs

Toy Story 4. 2D (doblada)
Sala 1 TE Horarios  10.20-12.50-15.20-17.50-20.10 hrs

Spiderman: Lejos de casa 2D (doblada)
Sala 4. TE Horarios 00.15 hrs (trasnoche viernes y sábado)

El muñeco diabólico. 2D (Subtitulada)
Sala 3 +14 Horarios  21.50 hrs

La vida secreta de tus mascotas 2. 2D (doblada)
Sala 2. TE  Horarios 11.30-13.50-16.10 hrs

El Rey Leon. 2D (doblada)
Sala 3 TE Horarios 00.50 hrs (trasnoche viernes y sábado)

Annabelle 3: viene a casa. 2D (subtitulada)
Sala 2. +14 Horarios 00.20 hrs (trasnoche viernes y sábado)

El Rey Leon. 3D (doblada)
Sala 5. TE Horarios 12.10-15.00-18.00-20.50 hrs

Recreación contemporánea del clásico de terror de 1988, Child’s Play 
sigue la historia de una madre soltera que le regala a su hijo para el 
cumpleaños un muñeco de avanzada tecnología denominado Buddi. 
Sin embargo, un mal funcionamiento causará que el regalo adopte un 
comportamiento agresivo de una naturaleza siniestra.

EL MUÑECO DIABOLICO
Toy Story 4 Esp
Sala 8 TE Horarios  10:15; 12:45; 15:15; 17:30 hrs

>   VIDA SOCIAL

En la Sala de Exposiciones de la Univer-
sidad de La Serena se encuentra abierta 
la exposición del Colectivo de Artistas 
Plásticos Crisol, que presenta obras de 
Luis Rivera Pinto, Hernán Godoy Rojas y 
Fernando Pizarro Araya. La muestra puede 
ser visitada de lunes a jueves, de 10:00 a 
13:00 y de 14:00 a 18:30 horas; y los vier-
nes de 10:00 a 13:00 y de 14:00 a 16:30 
horas, en Benavente 950, La Serena.

Exposición Colectivo Crisol
El Centro Comunitario y Cultural Cuatro 
Esquinas y la Municipalidad de La Serena 
invitan a la inauguración de la exposición 
“Al Desnudo, Matriz y Frecuencia”, de las 
artistas visuales Carol Castillo, Verónica 
Escudero y Sandy B. Moyano, a efectuarse 
mañana, a las 18:00 horas.

Invitación
Museo del Limarí invita a los Talleres Edu-
cativos que está ofreciendo en Vacaciones 
de Invierno y que continúan con “Lectura y 
Creaciones en Kamishibai” (Desde 3 años 
de edad) hoy a las 11:00 horas.

Talleres Educativos en Ovalle
Rotary Club La Serena cita a sus socios a 
la reunión de hoy, a las 21:00 horas, en la 
sede de Isabel Riquelme 836.

Rotary Club

El muñeco diabólico. 2D (subtitulada)
Sala 5 +14 Horarios  23.40 hrs (trasnoche viernes y sábado)

El Rey Leon. 2D (doblada)
Sala 6. TE Horarios 22.30 hrs

El Rey Leon. 2D (doblada)
Sala 6 TE Horarios 11.10-14.00-16.50-19.40 hrs

El Bosque Maldito Esp
Sala 8 14 Horarios  20:00; 22:15 hrs

Confío 
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.

Gracias 
Virgen de 
Andacollo

Por favor concedido

Gracias 
Espiritu Santo
Por favor concedido

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum -
plirán.

Oración
Milagrosa

Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Gracias 
Tres Ángeles

Por favor concedido

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí-
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du-
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén. 

Pide a los 
tres Ángeles

Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Comunicamos el fallecimiento de nuestra 
querida madre, abuelita, hermana, bisabuela, 
tía, cuñada, suegra, señora:

DELFINA DEL TRANSITO PIZARRO

(Q.E.P.D.)

Sus restos son velados en su casa De Viña 
del Mar 3032,  Compañías, hoy a las 15:30 
horas en iglesia La Merced se oficiara una 
misa por el descanso de su alma y luego 
sus funerales en el Cementerio Municipal 
Las Compañías. 

LA FAMILIA

DEFUNCIÓN
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21 de marzo al 20 de abril. 21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio. 22 de junio al 22 de julio. 23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

ELQUI

Coquimbo
despejado

La Serena
despejado

La Serena

Illapel
despejado

Canela
despejado

Los Vilos
despejado

Monte 
Patria
despejado

Ovalle
despejado

Río Hurtado
despejado

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento lógico y 
la observación, sin recurrir a complicados 
cálculos aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin 
repetir números dentro de ellas. Tampoco 
pueden repetirse estos números en las filas y 
las columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Amor: Las cosas 
no se solucionan 
discutiendo, sino 
que hablando. 
Salud: Programe 
alguna salida 
a alguna parte 
con el objeto de 
escapar de todo 
lo que le genere 
presiones. 
Dinero: No se 
rinda a pesar 
que el panorama 
no siempre sea 
el más ideal. 
Color: Blanco. 
Número: 10.

Aries Tauro Géminis Cáncer

Amor: Si recha-
za lo que siente 
en su corazón, 
más adelante 
su corazón 
comenzará a 
pagar las con-
secuencias. 
Salud: No se 
exponga a las 
corrientes de ai-
re durante esta 
temporada de 
invierno. Dinero: 
No descarte 
del todo ese 
proyecto que 
le ofrecieron. 
Color: Morado. 
Número: 4.

Amor: Si esa 
persona no 
entiende que 
usted necesita 
su espacio, será 
importante que 
lo hable. Salud: 
Cuidado con los 
cólicos en la zona 
renal. Dinero: Ese 
dinero que tiene 
ahorrado será 
indispensable 
al momento 
que se decida 
independizarse. 
Color: Amarillo. 
Número: 20.

Amor: La espe-
ranza de encon-
trar la felicidad 
no debe ser 
descartada por 
usted. Salud: 
No termine el 
mes de julio con 
un estado de 
salud algo com-
plicado solo 
por no haberse 
cuidado lo su-
ficiente. Dinero: 
No se gaste 
todo, destine 
algo al ahorro. 
Color: Azul. 
Número: 12.

Leo

Amor: No 
decaiga si ve 
que la vida en 
este momento 
no le es del todo 
favorable en 
lo sentimental. 
Salud: Debe 
apartarse de 
cualquier foco 
de negatividad. 
Dinero: Más 
cuidado con 
recurrir a los cré-
ditos informales 
con el objeto 
de terminar el 
mes con dinero. 
Color: Rosado. 
Número: 9.

Virgo

Amor: Los 
sentimientos se 
deben demos-
trar en su justa 
medida para 
que otra persona 
tampoco se 
aproveche. Sa-
lud: A pesar de 
estar en invierno 
debe hidratar 
bastante su piel. 
Dinero: Si tiene 
la oportunidad 
de cambiarse de 
trabajo, hágalo. 
Color: Violeta. 
Número: 6.

Libra

Amor: Si su 
pareja anda 
algo alterada, 
le recomiendo 
que evite hacerle 
demasiado 
caso. Salud: 
Los problemas 
respiratorios 
comenzarán a 
aparecer en su 
organismo, pero 
si se cuida se 
recupera pronto. 
Dinero: No gaste 
todo de una vez. 
Color: Naranjo. 
Número: 21.

Escorpión

Amor: No des-
perdicie lágrimas 
en una persona 
que realmente 
no vale la pena. 
Levántese y 
busque a alguien 
mejor. Salud: 
Más cuidado 
con esas crisis 
de ansiedad. Di-
nero: Sus gastos 
personales no 
deben aumentar 
ya que esos 
recursos debe 
destinarlos a co-
sas más priorita-
rias. Color: Rojo. 
Número: 22.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: La soltería 
durará el tiempo 
que usted quiera 
ya que todo 
depende del 
empeño que 
le ponga para 
encontrar un 
nuevo amor. 
Salud: Tenga 
calma ya que su 
salud irá mejo-
rando. Dinero: 
Cuidado con 
gastar demás ya 
que eso merma 
sus ahorros. 
Color: Celeste. 
Número: 13.

Amor: Si 
intenta mani-
pular las cosas 
a su favor será 
descubierto/a. 
Le recomiendo 
que deje todo 
en manos del 
destino. Salud: 
Puede sufrir 
lesiones si es 
que realiza 
deportes a 
tontas y a 
locas. Dinero: 
Ahorre cual-
quier peso ex-
tra que reciba. 
Color: Café. 
Número: 3.

Amor: Respete 
los sentimientos 
de la otra perso-
na y no insista si 
es que no siente 
lo mismo que 
usted. Salud: 
La presión del 
trabajo puede 
hacerle bastante 
daño, tenga 
mucho cuidado. 
Dinero: Por aho-
ra no involucre a 
su familia en sus 
negocios. Color: 
Gris. Número: 8.

Amor: Esconder 
su corazón para 
que los demás 
no le dañen evita 
que la felicidad 
se cruce en su 
camino. Salud: 
Más cuidado 
con finalizar 
julio con algún 
problema físico. 
Dinero: Destine 
algo de sus 
recursos para 
poder capacitar-
se más adelante. 
Color: Verde. 
Número: 16.

>      HORÓSCOPO

>      ENTRETENCIÓN

LIMARI

CHOAPA

8-16
SABADO

5-15
HOY

6-16
Radiación

5-15
HOY

Coquimbo

6-16 8-16
SABADO

Radiación

-3/19
HOY

Vicuña

-1/28 4-27
SABADO

Radiación

0-16
HOY

Ovalle

0-18
Radiación

0-18
HOY

Monte Patria

2-25 4-25
SABADO

Radiación

0-15
HOY

Rio Hurtado

8-21 12-22
SABADO

Radiación

-2/16
HOY

Illapel

-1/19
Radiación

7-14
HOY

Los Vilos

7-14 9-15
SABADO

Radiación

2-15
HOY

Canela

4-15

VIERNES

VIERNES

VIERNES

VIERNES

JUEVES

VIERNES

VIERNES

VIERNES

VIERNES

6-18

SABADO

Radiación

11+

11+

11+

11+

11+

11+

10

10

10

4-20
SABADO

1-21
SABADO

Fuente: www.ceaza.cl

Vicuña
despejado

>      HUMOR

RADIO
Lo escuchas, lo lees.
Te acompañamos con noticias y la mejor selección musical, somos El Día Radio, 
donde la profundidad de las informaciones, marcan la diferencia.  

02 Chilevisión

>    TELEVISIÓN

06.00 Primera página 06.30 ¿Quien dice la 
verdad? 08.00 Contigo en la mañana 11:00 
Viva la pipol 13:00 CHV Noticias tarde 15:30 
El cuerpo del deseo. 16:30 Tu vida, tu historia. 
18.15 La divina comida.
20.00 CHV Noticias
21.30   Pasapalabra
23.30 Yo soy
01.00  CHV Noticias noche
01:30 Fin de transmisión

06.00 Chapulín Colorado 07.30 Hola Chile. 
12.00 Intrusos. 14.30 Vivir Bien. 15.30 Sin 
tu mirada.  17.00 Mujer casos de la vida 
real.18.15 Como dice el dicho. 19.15 La Rosa 
de Guadalupe. 21.00 Me robó la vida
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.30        Hablando de la vida

06.00 Milf. 08.00 A3D 16.00 Animalía. 
17.30 Los años dorados  18.00 Me late. 
19.30 MIlf
21.00 Criminal Minds
22:00 Cariño malo
23:15 Familia moderna
00:15 Revenge
01:00 Revenge
01:45 Motive
02:30 Me late
03:45 Toc Show - Trasnoche

05.45 Infórmate en un 3x3. 06.30 Teletrece A.M. 08.00 
Bienvenidos. 13.00 Teletrece Tarde. Teletrece tarde 15.10 
El tiempo. 15.15 Amor a la catalán. 16.15 Amar una vez 
más. 17.30 Fugitiva. 18.30 Caso Cerrado.
21.00       Teletrece
22.30 TV tiempo
23.50  Rio Oscuro
00.35 Fugitiva
01.20 Sigamos de largo
01:30 Teletrece noche

05.45 Me levanto con Mega. 06.30 Edición Ma-
tinal Ahoranoticias. 08.00 Mucho gusto. 13.30 
Edición Tarde Ahora Noticias. Verdades ocultas 
16:30 Stiletto Vendetta 17:30 ¿Y tú quién eres? 
18:00 Querer sin límites 18:25 Avance Ahora no-
ticias 18:30 Querer sin límites 19:00 Tormenta de 
pasiones 20:00 Isla paraíso
21.10 Ahora noticias
22:15 Juegos de poder
23:20 Resistiré
00:30  Stiletto Vendetta
01:30 Isla paraíso
02:30 Fin de transmisión

04 Televisión Nacional

06:30 24 AM 08:00 Muy buenos días 13:00 24 
Tarde 15.15 Amar o morir. 16.15 Elif. 17.30 Carmen 
Gloria a tu servicio. 19.00 Gran Rojo. 
21.00    24 horas Central
22.30 TV Tiempo
22.40 Tu sueño en un minuto, nada te detiene
00.15 No culpes a l a noche
01.15 Medianoche
03.00 Cierre de transmision

07.00 Entretenidos 07.30 Iglesia Universal 
08.00 Antena 3D 13.45 Cámara loca 14.15 
Eurocopa 2016  17.30  Lorena 19.00 Cami-
nando Chile. Microprograma 19.33 Lorena 
19.30 A cada quien con su santo 20.30 Amor 
sincero
21.30 Juegos prohibidos
22.30 Cine Prime
00.30 Lo que la gente cuenta
01.20 División de Robos y  homicidios

05 Telecanal

07 La Red

05.30 Félix el Gato. 06.00 Dora la Explo-
radora. 06.30 Patrulla de Mascotas 07.00 
Cantando aprendo a hablar. 07.15 Bartolo. 
07.30  Recorcholis y corchito, un dos tres 
a jugar, perdidos en la tierra 07.55 Buenos 
días Jesús. 08.00 A3D. 10.00 Falabella TV. 
16.30  Me late. 17.30 De aquí no sale. 19.00 
Los años dorados. 19.30 UCV Noticias Edi-
ción Central. 20.00 Debate presidencial
23.00 Themas de interés
23.30 Especial musical
00.00 Noticias
00.45 Notas del Choapa
01.00 Themas de interés
01.30 Documentales
02.00 Visión sports
03.00 Especial musical

03 Thema Televisión

09 TV+

11 Mega

13 TVUC
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Tendencias
RANKING DE LOS MEJORES 
JUEGOS PARA CELULARES

PARA DISFRUTAR EN ESTAS VACACIONES

Hay vida más allá de “Candy Crush” y “Fornite”. Los videojue-
gos para móvil son un campo cada vez más emergente, con 
opciones para todos los públicos y títulos que ofrecen desde 
pura diversión, hasta propuestas artísticas que usan el móvil 
como nuevo soporte narrativo. 

A continuación mostramos una selección de los títulos más 
destacados del sector de los últimos años, como una opción para 
combatir los tiempos muertos en vacaciones y que permiten 
descubrir una nueva forma de contar historias.

A continuación mostramos una 
selección de los títulos más 
destacados del sector de los 
últimos años.

EFE noticias

Este videojuego ha sido uno de los más laureados de los 
últimos años (Bafta y Games Awards). Se trata de una his-
toria interactiva en la que el jugador acompaña a la joven 
Florence en su primera relación seria. Rompecabezas, arte 
y música se combinan para crear una experiencia diferen-
te e intimista que derriba todos los estereotipos asociados 
a los videojuegos (para iPhone y Android).

Este juego independiente tiene la particularidad de que ha 
sido creado por una sola persona, Eric Barone. Simula el 
trabajo en una granja diaria y a lo largo de las estaciones. 
El jugador tiene que plantar, recolectar y hacer frente a la 
vida de una pequeña comunidad rural. Su éxito ha sido 
tal que ha saltado a las consolas (para iPhone y Android). 

Este juego ha conseguido gran popularidad en el último 
año con una combinación sencilla y extraña firmada por 
Ben Esposito. En una ciudad, dominada por mapaches, 
aparecen agujeros en el suelo en los que desaparece todo 
lo que se encuentra a su paso. Se desarrolla a partir de una 
sencilla dinámica de rompecabezas y con una dirección 
artística de ilustración cuidada (solo iPhone). 

Este título es la secuela de “Alto’s Adventures” y al igual 
que su predecesor, tiene un modo de competición y otro 
que llaman “modo zen”, para relajarse y meditar viendo 
paisajes. En esta nueva entrega la trama recorre escena-
rios desérticos, haciendo frente a retos y aventuras, en un 
viaje marcado que invita a recrearse en sus ilustraciones 
(para iPhone y Android). 

Este videojuego de cartas de estrategia explora el mundo 
de fantasía de los Siete Reinos tras el final de “Juego de 
Tronos”. El juego cuenta con el aval de Devolver Digital 
-uno de editores independientes más importantes del 
sector- y permite crear tramas y finales alternativos al de 
la exitosa serie (para iPhone y Android).

Entre las propuestas más diferentes y comprometidas de 
los últimos años se encuentra este videojuego, que derriba 
todo los estereotipos asociados al sector. 
El jugador sigue el peligroso viaje de una emigrante siria 
hacia Europa a través de una conversación de mensajes 
de texto. Las respuestas del jugador determinan el destino 
de la joven y el final del juego (para iPhone y Android).

La popularidad de este clásico de los videojuegos para 
móviles es tal que Paramount y el estudio que lo desarrolla 
preparan una película. Su lanzamiento fue hace 5 años, 
pero todavía es un referente para muchos de los proyectos 
actuales. Su experiencia única combina rompecabezas, 
con estructuras de geometría imposible inspiradas en 
Escher y una cuidada música (para iPhone y Android).

Si hay un videojuego que ha cambiado las reglas del juego 
es este. Se trata de una guerra y hay disparos, pero el 
jugador no se pone a los mandos de los soldados, sino de 
la población civil que tiene que sobrevivir en una ciudad 
asolada por los combates (para iPhone y Android).

Florence

Stardew Valley

Donut Country

Alto’s Odyssey

Reigns: Game of Thrones

Bury me, my love

Monument Valley

This War of Mine


